
СТАРЫЙ 
ЧИНОВНИК 
БОРОЗДЫ  
НЕ ИСПОРТИТ
Пенсионный возраст для чиновников и долж-

ностных лиц федерального, регионального и 
муниципального уровней с 1 июля 2016 года будет 
постепенно (ежегодно) повышаться на 6 месяцев, 
пока не достигнет единой и для мужчин, и для 
женщин планки: 65 лет. Мужчины выйдут на но-
вые рубежи в 2025 году, а женщины — в 2035-м. 
Соответствующий законопроект правительство 
внесло в Госдуму, и депутаты примут его, не от-
кладывая в долгий ящик.

По данным Росстата, общая численность 
гражданских госслужащих в стране на конец 
2014 года превысила 1 млн человек. Казалось бы, 
изменения в их жизни должны мало волновать 
подавляющее большинство россиян. Но вопрос о 
повышении пенсионного возраста ВСЕМ без ис-
ключения гражданам РФ уже давно не праздный, 
он непременно встанет в повестку дня, как только 
власть пройдет через тревожный период феде-
ральных выборов (парламентских осенью 2016 
года и президентских весной 2018 года). Значит, 
повышение пенсионного возраста для чиновни-
ков — своего рода полигон для обкатки механиз-
ма, который впоследствии станет всеобщим.  
Поэтому стоит обратить внимание на цифру 65. 
Летом, когда финансово-экономический блок 
правительства предлагал начать повышать 
пенсионный возраст для всех уже с 2016 года, 
говорили о 63 годах и для мужчин, и для женщин. 
Но почему тогда чиновники должны уходить на 
пенсию в 65? Сейчас право на получение пенсии 
по старости они, как и остальные россияне, по-
лучают в 55 лет (женщины) и в 60 (мужчины)...

Может, и для всех прочих 
планка в итоге будет поднята 
до 65?

Читайте 3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Читайте 3-ю стр.

ЗАЧЕМ РОССИИ  
НУЖНА АФРИКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Кирилл Бабаев, 

лингвист, этнограф

ФУТБОЛИСТ «РЕАЛА» 
АРЕСТОВАН  

ЗА ШАНТАЖ
Полиция подозревает Карима 

Бензема в преступлении 
против партнера по сборной 

Франции

12 НОЯБРЯ — ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК»  
В ПОДМОСКОВЬЕ!
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ШАРМ И ХУРГАДА 
ЗАКРЫТЫ. ВСЕ 

УШЛИ В ТУРЦИЮ
Россияне начали массово возвра-

щаться из Египта. Причем люди летят 
без багажа. Чемоданы в целях безопас-
ности доставляются в Москву борта-
ми МЧС и транспортными самолетами 
других авиакомпаний. «МК» ответил на 
восемь наиболее часто задаваемых 
нашими туристами вопросов.

Читайте 2-ю стр.

Россияне не спешат 
возвращаться  

из Шарм-эль-Шейха

ДОХОДАМИ КАЗИНО 
ПОПОЛНЯТ БЮДЖЕТ

Депутаты Госдумы готовят очередной 
удар по нелегальному игорному бизнесу 
в РФ. Как стало известно «МК», депутат 
от фракции ЛДПР Дмитрий Носов в поне-
дельник, 9 ноября, внесет в нижнюю пала-
ту парламента законопроект, предусма-
тривающий изъятие в пользу государства 
всех доходов, полученных организаторами 
подпольных казино, тотализаторов и бук-
мекерских контор. С учетом количества 

подобных заведений — а ежегодно в Рос-
сии оперативники закрывают не меньше 
10 тыс. игорных точек — бюджет сможет 
рассчитывать на несколько миллиардов 
рублей дополнительно. Автор документа 
уверен, что боязнь расстаться с деньгами 
лишит предпринимателей мотивации за-
ниматься подобным бизнесом. 

Читайте 3-ю стр.

Согласно новому закону возможно будет 
конфисковать все доходы от нелегальных 

азартных игр

«РУССКИЙ СЕЗОН В ЕГИПТЕ ПОДРЕЗАН»

Жители Шарм-эль-Шейха надеются, что уже к Но-
вому году полеты из России в Египет снова разрешат. 
О том, как популярный туристический город воспринял 
новость о запрете рейсов из России в Египет на фоне 

трагедии с пассажирским самолетом A321, поведала 
наша коллега Елена Кульбицкая, которая проживает в 
Шарм-эль-Шейхе.

Читайте 2-ю стр.
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 БОЕВИКИ ОСВАИВАЮТ 
МОСКОВСКИЕ ОКРАИНЫ

 Второй год подряд накануне Дня полиции в Мо-
сковском регионе от пуль бандитов гибнут стражи по-
рядка. 4 ноября 2014 года в Солнечногорском районе 
Подмосковья боевик с Донбасса расстрелял двух 
автоинспекторов. 6 ноября 2015 года в московском 
районе Марьино боевик из Дагестана убил патруль-
ного ППС. Совсем молодых ребят безумно жалко, а 
за нас с вами невольно страшно: получается, что в 
Москву как мухи на мед слетаются убийцы и терро-
ристы всех мастей. 

Читайте 3-ю стр.

 За убийство полицейского 
разыскиваются  

бандиты-экстремисты  
с Северного Кавказа 
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ap

БАНДИТЫ ГРАБИЛИ И КОММЕРСАНТОВ,  
И ОБЩЕСТВЕННИКОВ

Одну из самых крупномас-
штабных банд грабителей, 
наводившую ужас на тех, кто 
имел дело с наличными день-
гами, надолго изолировал от 
общества Мосгорсуд. В общей 
сложности шестеро гангсте-
ров получили почти сто лет 
тюремного заключения!

Как сообщили «МК» в Мос-
горпрокуратуре, инициатором 
создания шайки был Ростеван 
Изория. К криминальному биз-
несу он привлек своих ближай-
ших друзей, большинство из 
которых были его земляками 
(«со стороны» в эту компанию 
затесался только Владимир 
Гущан). Правда, не всех чле-
нов банды удалось поймать 
— известно, что всего в груп-
пировку входило 12 человек, 
но на скамью подсудимых 
попали лишь шестеро. Чаще 
всего налетчики устраивали 
засады возле банков. Они вы-
слеживали тех, кто получал в 
кредитных учреждениях круп-
ные суммы денег, следовали 
за ними и в укромном месте 
атаковали. 

Интересно, что одной из 
жертв шайки стал извест-
ный общественный деятель, 
секретарь Общественной 
палаты РФ и первый вице-
президент общественной 
организации «Опора России» 
Александр Бречалов. Его ата-
ковали 1 июня 2012 года в са-
мом центре Москвы — у входа 
в торговый центр «Наутилус» 
на Никольской улице, куда 
Бречалов приехал из банка 
на деловую встречу. Пре-
ступники проследили за ним 
на своей «Ауди Оллроуд», за-
тем подошли к машине, рас-
пылили газовый баллончик и 
несколько раз выстрелили из 
травматического пистолета 
(к счастью, ранения оказа-
лись неопасными). Бандиты 
забрали у Бречалова рюкзак 
с документами, айфоном, 
компьютером и 100 тысяча-
ми рублей. Брошенную «Ауди» 
с номерами от другой маши-
ны позднее нашли в районе 
Лефортово. Кстати, граби-
тели всегда пользовались 

машинами с поддельными 
регистрационными знаками. 

Окрыленные успехом, 
10 июля того же года преступ-
ники напали на инкассаторов 
на улице Адмирала Макарова. 
Они проследили за перевоз-
чиками от выхода из офиса 
кредитной организации, за-
тем остановили «Соболь» 
у дома 11, избили инкассато-
ров и отняли 24,5 млн рублей — 
выручку двух коммерческих 
компаний. Нападавшие были 
в масках и камуфляже. 

Самое кровавое преступле-
ние кавказские бандиты совер-
шили 21 сентября 2012 года на 
Карамышевской набережной. 
Здесь они напали на водителя 
и пассажира «Ауди А8», также 
до этого посетивших банков-
ское учреждение. Негодяи на 
серебристом хэтчбеке пере-
городили дорогу клиентам 
банка и открыли стрельбу из 
пистолета Макарова. Шофер 
попытался уехать от нападав-
ших, даже заехал на газон, но 
врезался в столб. Один из не-
годяев продолжил расстре-
ливать машину из пистолета, 
второй бил по стеклу молот-
ком, а их напарник в это время 
вытащил с заднего сиденья 
авто портфель, в котором 
было 320 тысяч долларов 
и 2 млн рублей. 29-летний 

водитель Сергей Аваков из 
фирмы «Ростелеком-Волга» 
скончался, а его 30-летний 
пассажир — финансовый ди-
ректор ООО «НГС Нефтегазс-
наб» Алексей Власов, получил 
ранение ноги. Кстати, машина, 
на которой они ехали, была вы-
дана для тест-драйва. Момент 
нападения был запечатлен ви-
деорегистратором одного из 
автомобилей, проезжавших в 
этот момент мимо. Эта улика 
во многом помогла выйти на 
след грабителей. Большин-
ство участников банды были 
задержаны 30 мая 2013 года, 
один из них, находившийся 
в розыске, — спустя год. На 
вооружении они имели пи-
столет калибра 9 мм, газовые 
баллончики, использовали 
шапки-маски для маскировки, 
радиостанции для связи. Все-
го жертвами нападений банды 
стали 9 граждан. Общая сум-
ма причиненного ими ущерба 
превысила 27 млн рублей и 
320 тыс. долларов.

Лидер группировки Росте-
ван Изория получил 18 лет 
тюрьмы, столько же дали 
самому активному бандиту 
Григорию Кардаве. Остальные 
(занятно, что в компанию за-
тесался еще один Кардава) 
получили от 13 до 16 лет ли-
шения свободы.

ЛЕОНИДЫ ПРИЛЕТЯТ К НАМ СО СТОРОНЫ ЛЬВА
Возможность заметить на 

ночном небе яркий болид по-
явится на днях у москвичей, 
если те не забудут погляды-
вать в северную часть небо-
склона. Один из самых ярких, 
заметных метеорных потоков 
— Леониды — Земля начнет пе-
ресекать в понедельник, 9 ноя-
бря. Полет сгорающих «звезд» 
начнется от созвездия Льва 
(откуда и произошло название) 
и будет виден с российской 
территории невооруженным 
взглядом. 

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте астрономии РАН, 
источником потока является 
комета Темпеля—Туттля. Раз в 
33 года она облетает Солнце и 

рассыпается густым облаком 
частиц. Когда Земля входит в 
это облако, люди наблюдают 
настоящий метеорный ливень 
фрагментов кометы, сгораю-
щих в плотных слоях атмос-
феры. В самый урожайный год 
их выпадает до сотен тысяч 
в час. Однако в этом году та-
кого шоу не будет, поскольку 
комета Темпеля—Туттля еще 
далека от нашего светила. Ее 
приближение и «обновление» 
потока ожидается только в 
2031–2032 годах.

С понедельника, чтобы уви-
деть Леониды-2015, смотреть 
на небо нужно в районе Боль-
шой Медведицы, главная звез-
да которой прямо указывает 

на созвездие Льва (располо-
жение светил действительно 
напоминает лежащего льва, 
голова и грудь которого состо-
ят из шести звезд). С 9 по 22 
ноября можно будет насчитать 
от 10 до 15 «падающих звезд» в 
час. В ночь максимума Леонид 
— с 17 на 18 ноября — их плот-
ность может увеличиться. Не 
исключено также появление 
ярких болидов — наиболее 
крупных фрагментов кометы, 
не успевающих быстро сго-
рать в атмосфере, и потому 
рисующих яркую длинную по-
лосу на небе. Скорость Леонид 
составляет 71 километр в се-
кунду, это почти максимальная 
скорость для метеоров. 
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ПАХМУТОВА И ДОБРОНРАВОВ 
РАССКАЗАЛИ, КАК ИХ ПЕСНЮ 
ЗАПРЕЩАЛИ
Знаменитых поэта и композитора 
посчитали предвестниками революции

Читайте 8-ю стр.

Русские туристы перед вылетом из аэропорта Шарм-эль-Шейха.

Как жители Шарм-эль-Шейха отреагировали на известия  
о прекращении рейсов из России
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Некоторые западные страны и ряд 
аналитиков продолжают рассматривать 
трагедию с российским самолетом 
A321 в Египте как теракт. Исламовед, 
директор Института религии и политики 
Александр ИГНАТЕНКО разъяснил «МК», 
реальна ли эта версия и какие террори-
сты на самом деле могут быть ответ-
ственны за крушение пассажирского 
лайнера.  

— Группировка «Вилайет Синай», которая 
аффилирована с запрещенным в России 
«Исламским государством» (ИГ), объявила, 
что крушение A321 — дело их рук. Чем они 
известны и стоит ли ставить знак равенства 
между ними и ИГ?

— С одной стороны, ИГ — это группировка, 
а с другой — квазигосударство. Как группировка 
оно имеет филиалы в разных странах мира, но 
также оно имеет эксклавы, которые называются 
«вилайетами», что по-арабски означает «об-
ласть». Таких «вилайетов» в настоящее время 
насчитывается три десятка по всему миру. Они 
находятся на территории таких государств, как 
Ливия, Йемен, Египет. Список длинный. Даже был 
объявлен «вилайет» на территории Саудовской 
Аравии. Что касается «Вилайета Синай», то на 
его месте несколько лет тому назад был обра-
зован филиал «Исламского государства Ирака и 
Леванта» (так называлось ИГ на тот момент), ко-
торый назывался «Партизаны Иерусалима». По-
арабски — «Ансар Бейт аль-Макдис». В ноябре 
2014 года эта группировка, которая действовала 
на территории Синайского полуострова, то есть 
на египетской территории, принесла клятву вер-
ности уже созданному на тот момент ИГ, которое 
объявило халифат, и его руководителю — Абу 
Бакру аль-Багдади. Она была переименована и 
стала называться не «Партизаны Иерусалима», 
а «Вилайет Синай». 

— Насколько «Вилайет Синай» интегриро-
ван во внутреннюю жизнь Египта? Британия 
говорит, что предполагаемую бомбу могли 
подложить еще в аэропорту, до вылета.

— Есть достаточно большое количество 
боевиков, которые действуют на севере Синая, 
но в дополнение к этому есть число информато-
ров, разведчиков, агентов, пособников, которые 
внедрены в населенные пункты на Синайском 
полуострове, и не только там. Все эти люди, 
которые не являются прямыми боевиками, есть 
и в Александрии, и в Каире. Именно они в каче-
стве агентов «Вилайета Синай» могли заложить 
взрывчатку в самолет в аэропорту Шарм-эль-
Шейха и, кстати сказать, в другие самолеты, 
чего небезосновательно опасаются британцы. 
При этом есть еще другой аспект вопроса. Дело 
в том, что все исламистские террористические 
группировки не имеют четко обозначенных гра-
ниц. Нельзя говорить: точно известно, что это 
человек, который принадлежит к «Вилайету 
Синай», а этот человек на самом деле к нему не 
принадлежит. Есть и другие террористические 

группировки, которые действуют на территории 
Египта. В первую очередь к ним нужно причис-
лить крайних «Братьев-мусульман», не говоря 
уже о других организациях. Члены «Братьев-
мусульман», которые сейчас запрещены в Египте 
и преследуются, вполне могут сотрудничать с 
«Вилайетом Синай» как самостоятельной груп-
пировкой и быть ее членами. Поэтому совсем 
нельзя исключать, что кто-то совершил террори-
стические действия в пользу «Вилайета Синай» 
и в конечном счете ИГ, формально не являясь 
членом этой группировки. 

— Как вы оцениваете шансы того, что 
объявление «Вилайета Синай» о причаст-
ности к крушению может быть ложным?

— Такую вероятность исключать нельзя, 
потому что те же боевики ИГ в других местах не 
брезгуют фальшивыми заявлениями. Я привел 
бы такой пример, неизвестный широкой публи-
ке. Боевики ИГ в Индии ранее заявили, что они 
являются теми людьми, которые устроили зем-
летрясение в Центральной Азии в конце октября 
этого года. Они говорят, что разрушили какое-
то водохранилище и воды привели к большим 
подземным толчкам. Заявление было сделано 
в формате того заявления, которое сделали 

боевики «Вилайета Синай». Так что вероятность, 
что это фальшивка, есть. Есть еще одна — пусть 
небольшая — вероятность. Она заключается в 
том, что эти террористические группировки, ког-
да совершают теракты, очень часто в первые дни 
прокладывают ложный след. Он нужен для того, 
чтобы реальные исполнители, организаторы и 
пособники этого террористического акта мог-
ли, во-первых, скрыться, а во-вторых, замести 
следы. И не исключено, что этот теракт могла 
совершить какая-то родственная группировка, а 
«Вилайет Синай» взял на себя этот теракт с це-
лью отвести внимание спецслужб от тех людей, 
которые реально его совершили. Совсем не ис-
ключено, что это сделали «Братья-мусульмане». 
В глазах мирового общественного мнения они 
хотели бы выглядеть белыми и пушистыми. На-
нося вот этот удар, «Братья-мусульмане» смогли 
бы реализовать определенные политические 
цели, кстати сказать, совпадающие с целями 
«Братьев-мусульман» в Сирии. И при этом их 
бы прикрывали «Вилайет Синай» и ИГ, кото-
рое является родственным в политическом и 
идеологическом отношении этим «Братьям-
мусульманам».

Игорь СУББОТИН.

— Как долго продлится морато-
рий на полеты?
— Полеты из России в Египет при-
остановили 6 ноября в 20 часов. На 

сколько, сейчас никто точно не скажет. Власти 
говорят, что до специального распоряжения. 
Но, судя по медленным темпам расследования 
катастрофы А321, снятие запрета последует не 
раньше чем через несколько недель.

— Сколько россиян находится в 
Египте?

— По данным Ростуризма, на 7 ноября на 
местных курортах отдыхали около 79 тыс. наших 
соотечественников. За минувший уик-энд, то есть 
к сроку окончания осенних школьных каникул, 
из Египта уже вылетели на Родину более 20 тыс. 
человек. Вывозом занимаются 13 авиакомпаний. 
Расходы будут профинансированы из Резервного 
фонда правительства России по ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. 

— Имеет ли право турист не уезжать из 
Египта до окончания путевки? Где и у кого 
можно получить информацию о дате и вре-
мени вылета?

— Ни о какой срочной эвакуации речи не 
идет. Все туристы могут находиться в Египте до 
окончания сроков путевки. Информация о дате 
вылета, времени отъезда из отеля, как всегда, 
накануне вывешивается на ресепшене. Кроме 
того, ее в любой момент можно уточнить у гида, 
прикрепленного к вам туроператором с начала 
поездки. Мобильный и офисный телефон гида 
указан в путевке. В Российском союзе турин-
дустрии пояснили, что те, кто захочет досрочно 
уехать, могут обратиться с соответствующей 
просьбой к гиду, одновременно представляюще-
му интересы туркомпании. Учитывая ситуацию, 
при наличии свободных мест на ближайшие рейсы 
препятствий чинить не будут. Впрочем, пока такие 
случаи скорее исключение.

— За какое время до вылета приезжать 
в аэропорт?

— В аэропорту Шарм-эль-Шейха самая слож-
ная ситуация. Ведь страну покидают не только 
россияне, но и граждане других европейских 
стран. Из-за задержки рейсов там скопились 
тысячи пассажиров. Многие люди взволнованы. 
Если раньше автобусы доставляли туристов в 
аэропорт в среднем за три часа до вылета, то 
теперь за пять. Огромные очереди наблюдаются 

при входе в здание аэропорта, на так называемом 
первичном контроле. И далее по цепочке. Чуть 
меньше народу на chek-in. По сути, личный до-
смотр с пристрастием и досмотр ручной клади 
теперь приходится проходить дважды.

— Каковы особенности сдачи багажа? 
Сколько можно пронести на борт килограм-
мов ручной клади? Что нельзя брать на борт 
из того, что раньше разрешалось?

— Масса ручной клади стандартная — до 
10 кг. Любые жидкости, кремы, шампуни и т.д., 
как и прежде, под запретом. Сотрудники службы 
безопасности аэропорта советуют сдавать в 
багаж ноутбуки, планшеты и прочую электро-
нику. Все, кроме мобильных телефонов. У тех, 
кто этого не делает, при прохождении контроля 
возникают проблемы.

— Как получать багаж, который доставля-
ется в Москву бортами МЧС и транспортными 

самолетами российских авиаперевозчиков? 
Какой средний срок получения багажа? Кто 
будет доставлять багаж в регионы?

— Транспортные борта с багажом объединя-
ют до 8–10 рейсов. Самолеты прибывают с веща-
ми пассажиров в московский аэропорт «Внуково», 
а уже оттуда регулярными рейсами авиакомпаний 
чемоданы туристов доставляют в другие города. 
«В регионы чемоданы будут попадать в основном 
теми авиакомпаниями, которые летят регулярны-
ми рейсами в соответствующие регионы, — объ-
яснил вице-премьер Аркадий Дворкович. — Там 
они будут выгружаться, и пассажирам будет со-
общено, где они могут получить багаж». 

Информацию о потерянных вещах можно 
будет получить прямо в аэропорту или на сайте 
«Внуково». Как бы то ни было, во «Внуково» части 
пассажиров приходится ждать багаж до несколь-
ких часов. Тем не менее надо отдать должное 

службам аэропорта: расчетное время начала 
выдачи чемоданов туристов с конкретных рейсов 
по громкой связи объявляется заранее и точно.

— Что делать, если вы заранее купили 
путевку в Египет? Сколько вы потеряете де-
нег в случае отказа от поездки? Стоит ли 
обращаться в суд?

— Российские туроператоры продали 140 
тыс. путевок в Египет до марта следующего года. 
Ситуация по приостановке полетов в Египет не 
считается форс-мажором, она квалифицируется 
как «существенные изменения условий», когда 
перевозка прекратилась и туроператор не в со-
стоянии исполнить свои обязательства. То есть 
вся материальная ответственность не может быть 
переложена только на туроператора. Есть три 
варианта возмещения. Компания может предо-
ставить альтернативу отдыха либо согласиться 
на частичную компенсацию денежных средств. 
У туристов также есть возможность подать в суд 
на туроператора, у которого был приобретен 
тур. Социальные сети уже пестрят жалобами 
на туроператоров. Вот, например, что написал 
Евгений Штабский из Саратова: «Нас сотрудники 
компании напугали штрафами, что денежные 
средства не возвратят. Если мы сейчас не поедем 
в качестве альтернативы в Турцию, то у нас будет 
неустойка, которая будет соответствовать 80 
тысячам рублей, которые мы заплатили, и только 
2–3 тысячи нам вернут обратно».

— Сколько в среднем нужно доплатить 
за альтернативную поездку за границу, если 
уровень отеля примерно такой же?

— Чаще всего туроператоры предлагают ту-
ристам сменить направление отдыха: если новый 
тур будет дороже, за него нужно будет доплатить 
клиенту, если дешевле — разницу возмещает 
туроператор. Часть операторов предлагают от-
дых в турецкой Анталье, часть — на Кипре. Нужно 
учитывать, что Египет при прочих равных дешев-
ле упомянутых стран. Поэтому при сохранении 
уровня отеля и условий питания в большинстве 
случаев доплачивать все-таки придется. Однако 
вероятную среднюю величину доплаты пред-
ставители Российского союза туриндустрии и 
туроператоров называть отказались. В принципе 
сейчас, если есть возможность, самый оптималь-
ный вариант — перенести свой отдых на более 
поздний срок.

Леонид БЕРРЕС.

— По большому счету ничего 
особенного не происходит. Я 
специально сходила на разведку 
на пляж. В городе все спокойно. 

Туристы продолжают отдыхать. Из тех, с кем 
мне удалось встретиться и поговорить, никто 
не рвется улетать. Все, наоборот, надеются, что 
уедут в свое время. Нет никакого беспокойства 
по этому поводу. И египтяне, которые здесь 
живут, и наши соотечественники в соцсетях 
публикуют фотографии, которые показывают, 
как у нас здесь спокойно, хорошо. Идет своего 
рода флешмоб — «Покажите всему миру, как 
спокойно в Шарме». 

Дело в том, что полной информации до сих 
пор нет. Поэтому все в Шарм-эль-Шейхе на-
ходятся в напряжении. У нас инциденты с за-
претом полетов случаются не первый раз, и мы 
прекрасно понимаем, как это все происходит 
и как это бывает. Все ждут, что будет дальше. 
Люди надеются, что все это закончится в скором 
времени и что к Новому году Шарм-эль-Шейх 
откроется.

Сейчас был «русский» сезон — ноябрь. Нель-
зя сказать, что он был сорван — скорее под-
резан. Следующий сезон — это Рождество. Он 
начинается где-то в двадцатых числах декабря. 
Примерно 24-го начинают прилетать европейцы, 
потом наши, и он продолжается до 10–11 января. 
Потом опять тишина. Как назло, все эти происше-
ствия, которые случались в Египте, происходили 
именно под сезон, и он срывался. 

■ ■ ■
Информация о срочной эвакуации россий-

ских туристов из Египта вызвала шок у россиян. 
«МК» связался с теми, кто сейчас находится в 
стране пирамид, и с теми, кто только пакует 
чемоданы. 

Алена Б., услышав о срочной эвакуации 
россиян из Египта, обновила статус на страничке 
в соцсети: «Заберите нас отсюда... Мы в Шарме... 
Мне страшно…». 

Далее комментарии: «Не паниковать. Ты и 
твои девочки просто благополучно долетите до 
Москвы. С Богом!».

Анна М. должна была лететь в Египет 17 
ноября. Путевки приобрела через туроператора 
Тez Tour. После того как в СМИ появилась ин-
формация о запрете полетов в Египет, девушка 
связалась с турфирмой. 

 — Сотрудники турфирмы ждут официального 

письма до понедельника. Узнала про возврат 
денег, заплаченных за путевку. Мне пояснили, 
что либо вернут полностью, либо предложат 
альтернативу — полететь в другое место. 

Полина Я. улетела в Египет на следующий 
день после авиакатастрофы. Вылетала из Санкт-
Петербурга авиакомпанией «Когалымавиа». 

— Я сейчас отдыхаю в Хургаде, — рассказы-
вает Полина. — Здесь все относительно спокой-
но. На протяжении последних двух дней туристы 
прибывают и убывают из страны вовремя, ника-
ких задержек и проволочек нет. На 90 процентов 
отель заполнен именно русскими туристами. 
Большинство прилетели через туроператора 
Brisco (именно этот туроператор является основ-
ным заказчиком рейса «Когалымавиа»). 

— То есть все туристы спокойны?
— Абсолютно спокойны. Люди лишь возму-

щаются, что сложившиеся обстоятельства портят 
им отдых. Вылетать раньше времени желающих 
мало. Приглашают только тех, кто захочет. В 
основном здесь отдыхают сейчас семьи с детьми 
школьного возраста. Очень много детей 
в отеле. Заметьте, все прилетели сюда как раз 
после трагедии. Никого это не остановило. 

— Не было страха лететь той же компа-
нией, чей лайнер потерпел крушение? 

— Если люди однажды приняли решение 
лететь и отдыхать, их уже вряд ли кто-то смо-
жет убедить прервать или отменить отпуск. Тут 
у всех одна правда: трагедия не повторяется 
дважды в одном месте. Раньше, когда были 
политические беспорядки в Египте, тоже шла 
речь об эвакуации российских туристов, но все 
остались отдыхать дальше. Насколько я помню, 
тогда наши туристы взбунтовались: «Никуда 
раньше времени не полетим». 

— Самолет, на котором вы летели, был 
полностью заполнен?

— Я летела рейсом из Санкт-Петербурга 1 
ноября, спустя день после авиакатастрофы. В 
самолете было не более пяти свободных мест, 
возможно, кто-то все-таки отказался от полета. 
На каждом ряду сидел ребенок. Мы летели как 
раз «Когалымом», на А321. 

— Пилоты обращались к пассажирам 
перед вылетом?

— Все проходило в штатном режиме. Я 
слышала разговор бортпроводников. Один из 
стюардов рассказывал коллеге, что, когда ехал 
в аэропорт, в маршрутке слышал беседу людей, 
которые обсуждали версию теракта. Бортпро-
водник перебил пассажиров маршрутки и сказал: 
«У нас в компании все хорошо. Я сейчас как раз 
лечу на А321». Так что паникуют только египтяне, 
которые могут лишиться туристов. 

Евгения М. «Мы сейчас сидим на пляже 
в Шарме, в отеле «Марриотт». Тишина и вол-
шебство. Никто об эвакуации не говорит. Про-
сто народ друг друга на пляже пугает, не более 
того». 

Елизавета К. давно уже живет в Шарм-
эль-Шейхе. Вот как она со стороны видит эти 
события.

— Я здесь и взрывы пережила в 2005 году 
в соседнем отеле, и революцию, нас все это не 
радует. Сейчас из-за сложившейся ситуации 
народ опять без работы может остаться. Эва-
куировать порядка 50 тысяч туристов нереально. 
Вряд ли это произойдет.

— Туристы взволнованы? Те же англи-
чане, которых хотят эвакуировать в первую 
очередь?

— Не видела взволнованных туристов, осо-
бенно англичан. Уж они-то летали сюда всегда 
— после революции, после взрывов, когда вся 
Европа полеты зарывала. 

— Поток туристов после авиакатастрофы 
сократился?

— За неделю не успел сократиться. Но егип-
тяне готовы к этому. Я тоже в расстройстве. 
Только на днях заказала билеты на Новый год в 
Москву и обратно. И что теперь? У нас ведь по 
новому визовому закону обязательно каждые 
полгода вылетать из страны минимум на двое 
суток. Летали обычно в Стамбул, но сейчас турки 
тоже отменили полеты. Вот думаю, может, сейчас 
улететь в Москву? Потому что, похоже, потом 
отсюда вообще никуда не улетишь. 

Ирина БОБРОВА, Игорь СУББОТИН.

Эксперт — о нюансах террористической версии крушения A321

...ВСЕ УШЛИ В ТУРЦИЮ

«РУССКИЙ СЕЗОН В ЕГИПТЕ...»
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Межгосударственный авиационный 
комитет опубликовал первые дан-
ные «черных ящиков» разбившегося 
А321. Как выясняется, параметриче-
ский регистратор лайнера прекратил 
записывать данные на высоте 9400 
метров. До этого же полет проходил 
в штатном режиме, информации об 
отказах систем и агрегатов самолета 
зарегистрировано не было. В то же 
время глава египетской комиссии по 
расследованию крушения А321 на 
Синае сообщил журналистам, что на 
последней секунде записи речевого 
регистратора слышен посторонний 
звук. Хотя и представитель Египта го-
ворит, что природу звука еще предсто-
ит установить, после этих сообщений 
с новой силой заговорили о теракте на 
борту. 

«МК» попросил авиаэксперта, специалиста 
по расшифровке «черных ящиков», работавшего 
в МАКе, объяснить, чем может быть этот «по-
сторонний звук». 

— О чем может свидетельствовать то, 
что параметрический самописец прекратил 
записывать данные на высоте 9400 ме-
тров, а до этого полет проходил в штатном 
режиме? 

— Значит, на этой высоте произошло некое 
событие, после чего на параметрический реги-
стратор перестало подаваться электрическое 
напряжение. Все логично: параметрический са-
мописец стоит в хвосте, если хвост отделяется, 
регистрация параметров прекращается. 

— То есть взрыв на борту — единствен-
ное объяснение произошедшего?

— Не обязательно. После получения всех 
этих данных комиссия в качестве приоритетных 
будет рассматривать две версии: взрыв либо 
разрушение конструкции воздушного судна 
по технической причине, я имею в виду износ 
металла. 

— Но ведь уже известно, что на записи 
речевого самописца слышен нехарактер-
ный звук, а что это еще может быть, как не 
звук взрыва? 

— Что это за звук, пока не уточняется. Но 
даже если регистратор и зафиксировал некий 
хлопок, это могло быть не только воздействие 
взрывного устройства. У самолета могла быть 
трещина, которая росла из полета в полет. Это 
как когда ломаешь алюминиевую проволочку: 
сперва она просто гнется, но в один момент 
просто разламывается. И в этом случае, если 
у самолета была взрывная разгерметизация, 
тоже может раздаться взрыв. Этот процесс 
можно сравнить с открыванием бутылки шам-
панского: внутри ее, как и в салоне самолета, 
— одно давление, снаружи — другое. Когда 
пробка вылетает, раздается хлопок. Возможно, 
этот хлопок и записал речевой регистратор. 

— А по этому звуку (допустим, это дей-
ствительно хлопок) можно определить, 
какова его природа: было ли это взрывное 
устройство или же другое явление? 

— Каждый звук имеет свои спектральные 
характеристики, это как пальцы в криминали-
стике. По этим характеристикам можно опреде-
лить, что это за звук и откуда он распростра-
нился. Есть даже методики, которые позволяют 
определить место появления этого звука. 

— Это долгая процедура? 
— Конечно. Нужно будет проводить экспе-

рименты — записанный на речевом самописце 
с этого борта звук сравнивать с данными с дру-
гих бортов, где были похожие ЧП и где причина 
трагедии ясна. Или делать реконструкцию.

— А у нас есть с чем сравнивать? 
— Не могу сказать. В зарубежной практике 

расследования авиационных происшествий 
были случаи, когда по записанному на речевой 
самописец хлопку было установлено, что на 
борту сработало именно взрывное устрой-
ство. Но опять же это не единственный метод. 
Сейчас на обломках лайнера ищут следы по-
ражающих веществ. Если их не найдут, тогда 
причины трагедии нужно искать в технических 
моментах. 

— Можно ли ожидать, что на записи с 
речевых самописцев будут слова пилотов 
о ЧП, хоть одно? 

— Нет, 9400 — это огромная высота. Люди 
умирают в секунду, они ничего не могут успеть 
сказать. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ПО ЗВУКУ  
МОЖНО 
ОПРЕДЕЛИТЬ 
ВЗРЫВ»
Авиаэксперт объяснил 
«МК» запись на речевом 
регистраторе А321

Источники Associated Press в 
аэропорту Шарм-эль-Шейха 
сообщили о регулярных 
проблемах с безопасностью. 
Сотрудники аэропорта брали 
взятки при досмотре и иногда 
отключали сканеры.

ЛОЖНЫЙ СЛЕД ТЕРАКТА В НЕБЕ

ap
ap

Багаж русских туристов из Египта прибывает 
грузовыми бортами во «Внуково».

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
ЧП

Следователь-
криминалист СК РФ 
Владимир Соловьев, 
расследующий убийство 
семьи Николая II, сделал 
заключение об участии в 
этом преступлении Петра 
Войкова. В справке, со-
ставленной следователем, 
отмечается, что большевик 
принимал участие в следую-
щих действиях, направлен-
ных на причинение смерти 
и сокрытие трупов членов 
царской семьи и лиц из их 
окружения:
1) принял негласное решение 
об убийстве Романовых еще 
при их транспортировке из 
Тобольска в Екатеринбург 
с 25 по 29 апреля 1918 года 
(убийство планировалось со-

вершить на пути в Тюмень);
2) 28 апреля 1918 года уча-
ствовал в принятии решения 
об организации крушения 
поезда, в котором импера-
тор, императрица и их дочь 
Мария (остальные дети из-за 
болезни царевича на тот мо-
мент оставались в Тобольске 
и присоединились к родите-
лям позднее) направлялись в 
Екатеринбург; 
3) в июле 1918 года совмест-
но с членами Уральского 
областного совета принял 
решение о расстреле без 
суда и следствия Романовых 
и их приближенных;
4) принял меры к получению 
серной кислоты для сокрытия 
факта убийства Романовых и 
места их захоронения. 

Соловьев отмечает, что все 
указанные факты достоверно 
установлены следствием. 
В частности, имеются пись-
менные показания (воспоми-
нания) участников тех собы-
тий, а также записка Войкова 
с предписанием немедленно 
без всякой задержки и отго-
ворок выдать подателю 5 пу-
дов серной кислоты. Напом-
ним, что вопрос об участии 
Петра Войкова в ликвидации 
Романовых возник в связи с 
обращением группы граж-
дан, требующих переимено-
вать станцию метро и улицы, 
носящие имя «детоубийцы». 
Мэрия Москвы считает 
тему дискуссионной, но у 
следствия, похоже, никаких 
сомнений нет. 

Решение Межгосудар-
ственного авиацион-
ного комитета (МАК) о 
приостановке действия 
сертификатов на самоле-
ты семейства Boeing-737 
не отзывалось. Ведомство 
настаивает на том, что это 
решение вызвано заботой 
о безопасности миллионов 
пассажиров. «Авиарегистр 
МАК, как было заявлено 
ранее, ожидает уведомления 
о совместном решении Роса-
виации и Faa США о том, что 
эксплуатируемые в России 
самолеты типа Boeing-737 
находятся в состоянии, обе-

спечивающем их безопасную 
эксплуатацию» — об этом 
говорится в сообщении 
МАК, распространенном 
в воскресенье, 8 ноября. 
«Запрет на использование в 
России всякого зарубежного 
авиахлама, которому больше 
20 лет, нужно было вводить 
давно, — заявил «МК» заслу-
женный летчик-испытатель 
Магомед ТОЛБОЕВ. — Еще в 
начале 90-х годов Росавиация 
и тот же самый МАК спокойно 
сертифицировали старые 
зарубежные самолеты, 
которым место на помойке, 
и тем самым убивали про-

изводство новых российских 
самолетов, в надежности 
которых нет сомнений ни у 
одного нормального спе-
циалиста». Он отметил, что 
не знает, почему именно 
сейчас МАК поднимает эту 
тему: «Эта организация не 
имеет никакой возможности 
повлиять на эксплуатацию 
самолетов, поскольку реше-
ние о приостановке полетов 
в России принимают только 
федеральные органы испол-
нительной власти».

Жилой дом взорвался вчера днем 
в Перми, на улице Карпинского. 
Взрывной волной были частично 
разрушены два этажа в трехэтажном 
полувыселенном доме. Предполо-
жительно, там взорвался газ, хотя 
официально здание отключили от 
коммуникаций. Возможно, газом 
самовольно пользовались те, кто не 
захотел выезжать из дома. На момент 
подписания номера «МК» было из-
вестно об одном пострадавшем.
11 июля 2015 года в Перми рухнул 
подъезд дома на улице Куйбышева — 
из-за нарушения правил ремонтных 
работ на 1-м этаже. Тогда 2 человека 
погибли, 5 пострадали. А 3 ноября 
2014 года из-за взрыва газа в той же 
Перми обрушились два этажа дома по 
улице Сухумской. Итог: двое погиб-
ших, семеро пострадавших.

ТАЙНА

АВИАЦИЯ

СЛЕДСТВИЕ СЧИТАЕТ ДОКАЗАННЫМ УЧАСТИЕ ВОЙКОВА  
В УБИЙСТВЕ РОМАНОВЫХ

ЗАПРЕТИТЬ «БОИНГИ» МОЖЕТ ТОЛЬКО ПРАВИТЕЛЬСТВО 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так член Правительства РФ прокомментировал предложение эстонского 
министра востребовать с России материальную компенсацию или извине-
ния за оккупацию Прибалтики в 1940 году. В качестве источника Рогозин 

сослался не на роман «Двенадцать стульев», а на слова Владимира Путина, который в 2005 году 
в ответ на территориальные претензии Латвии в отношении Пыталовского района Псковской 
области также обещал отдать «не Пыталовский район, а от мертвого осла уши».
Эстонский министр не единственный пострадавший от словесной невоздержанности вице-
премьера. Украинского политика Александра Турчинова Рогозин ранее называл «дебилом» и 
«гнидой», экс-президента Юлию Тимошенко — «старой бледной поганкой», Михаила Саакашви-
ли — «ненормальным губернатором» и «идиотом», певицу Мадонну — «бывшей б.», норвежских 
дипломатов — «арктическими страусами».

ЦИТАТА

Вице-премьер Дмитрий Рогозин  
главе Минюста Эстонии Урмасу Рейнсалу

«От мертвого осла уши получишь, дефективный!»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

АКЦИЯ

Названы лучшие  
из лучших сезона 2014–2015 гг. 

В момент, когда в театральном искусстве и вокруг 
него бушуют страсти и скрещиваются шпаги (будь то 
скандалы с «Тангейзером» или с «Золотой маской»), 
«МК» старается объединять и консолидировать, 
традиционно вручая свою премию самым разным 
творцам — режиссерам, артистам, театральным ди-
ректорам. Нынешняя премия — юбилейная, двадца-
тая, и этот факт лишь подчеркивает ее стабильность 
и независимость.

10 ноября мы подводим итог сезона-2014/2015 и ждем в 
гости победителей, имена которых, по традиции, «МК» объявляет 
летом. В лауреатском списке Наталья Тенякова, Олег Табаков, 
Евгения Симонова, Валерий Толков, Адольф Шапиро, Алексей Агранович, Игорь Миркурбанов, Алла 
Казакова, Олег Малахов, Владимир Панков, Сергей Женовач, Александр Марин, Борис Юхананов, 
Евгений Писарев, Тереза Дурова, Юлиана Гребе, Ирина Корчевникова и многие другие. Актрисой 
года признана — ну конечно же! — великолепная Вера Васильева. Кстати, мы отмечаем не только 
главных исполнителей, но и тех, кого обычно не замечают всевозможные премии: исполнителей 
ярких эпизодов, музыкальных руководителей спектакля, постановочную часть. Что до церемонии — 
по традиции она проходит в крайне динамичном ключе, заскучать никто не успеет.

Начало церемонии — в 12.30. Сбор гостей — в 12.00.  
Аккредитация по телефону 8-495-781-47-12.

ЗАВТРА «МК» ВРУЧАЕТ ТЕАТРАЛЬНУЮ ПРЕМИЮ
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Семь человек  
пострадали вчера в 
ДТП на Варшавском 
шоссе — автобус 
врезался в столб. 
Машина следовала 
по 683-му маршруту 
в сторону метро 
«Варшавская». 
Неожиданно автобус 
повело вправо (позднее 
водитель заявил, что 
заснул за рулем). У 
одной из пострадавших 
заподозрили перелом 
позвоночника. 
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 ДТП с участием автобусов в Москве с 1.01.2015 по 6.10.2015

-12,2%

 В них погибли

14 человек -30%

2 погибших были пассажирами автобусов +100%

+2,5%

Ранено 

446 -19,6%

288 раненых были пассажирами автобусов
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СЕГО ДНЯ

Словосочетания «московские парков-
щики» и «ничего святого» часто можно 
увидеть рядом. Последний всплеск 
народного возмущения вызвала 
эвакуация машин от Ваганьковского 
кладбища — 7 ноября, в Димитриевскую 
родительскую субботу, когда принято 
навещать могилы своих близких. А про-
блемы с парковками у больниц — тоже 
не самых веселых объектов посеще-
ния — длятся уже не первый год. Люди 
готовы заплатить за право парковаться 
рядом с больницей. Но даже с платными 
стоянками возникают проблемы.

Ситуация с парковками (а точнее, с их отсут-
ствием) у Морозовской детской больницы еще год 
назад вызвала такой шум, что в дело вмешался 
сам глава Департамента транспорта Москвы. 
Сначала оперативно опроверг информацию о 
полном запрете парковки возле больницы, а по-
том перечислил улицы вокруг, где можно оставить 
автомобиль, — получилось целых 150 машино-
мест на стационар почти в тысячу коек. Однако 
столь широкий шаг оценили не все: в Интернете 
до сих пор кипит возмущение, а по улицам возле 
клиники мечутся родители в попытках встать хоть 
куда-нибудь.

Подобраться к Морозовской больнице не 
так-то просто: свободных мест нет уже в при-
легающих переулках. Естественно, вся парковка 
платная. В узком Добрынинском переулке напро-
тив медучреждения находятся кафе, турагентство, 
банк и даже подразделение Международного 
военного штаба НАТО в Москве. Машин хватает 
и без несчастных пациентов.

Светлана с мужем приезжают сюда почти 
каждый день навещать заболевшую дочь. Только 
папа иногда не успевает подняться к ребенку — 
ищет место на парковке.

— Здесь всегда все битком, — жалуется Свет-
лана.— Муж иногда просто остается в машине на 
проезжей части, ездит туда-сюда, пропускает 
людей, ждет, когда же освободится место. Мы 
сегодня просто чудом встали с первого раза.

Светлана рассказывает, что воспользоваться 
каким-то другим транспортом возможности нет: 
они ездят из Новой Москвы, на электричке не на-
катаешься. «Может, они хотят, чтобы мы пришли 
пешком? Вряд ли они этого добьются», — грустно 
шутит женщина.

— Нам уже все равно, — продолжает она, — 
мы согласны парковаться за деньги. Лишь бы было 
в принципе куда встать. 

 Как рассказали охранники больницы, платная 
парковка, опоясывающая территорию Морозов-
ской, занята всегда. Особо расстраивает москви-
чей потеря мест на Мытной улице. До ремонта 
посетители клиники оставляли машины там, в 
импровизированных карманах. Однако, чтобы 
подобраться к ним, нужно было пересечь полосу 
общественного транспорта и горизонтальную 
разметку, разделяющую потоки машин. А это 
уже нарушение Правил дорожного движения, по-
считали власти, и запретили парковку. Поначалу 
жители это решение проигнорировали, и Сеть 

заполонили гневные сообщения водителей, чье 
авто оказалось на штрафстоянке. «Я понимаю, что 
оставил машину под знаком, но что делать, если 
мест нет! — пишет разгневанный автолюбитель. — 
Не успели зайти в больницу, через 15 минут машину 
уже увезли». С проблемой разделались просто: 
убрали эти карманы вовсе. 

Лишней стала и парковка на противополож-
ной стороне улицы: там тоже всегда стоял ряд 
машин. Теперь там... велополоса. 

— Больные велосипедисты — это очень ак-
туально, — грустно шутит лидер движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов. — Увы, я считаю, что на 
зиму никто не вернет сюда парковку, несмотря на 
то, что об этом много говорили. Потому что нужно 
убирать знаки, а они пока на месте. Всех просто 
ввели в заблуждение, что сюда можно будет снова 
ставить машину с приходом холодов. 

В отличие от коллапса у Морозовской боль-
ницы на улице Россолимо тишина и спокойствие. 
Рядом с НИИ глазных болезней в тихом пере-
улке, конечно же, тоже есть парковочные места. 
Платные с одной стороны, и... под запрещающим 
знаком на другой. По какой причине нужно запре-
щать оставлять машину на улице — неизвестно. 
Потока машин там нет, а вот поток пациентов в 
крупнейшую глазную больницу города — есть. 
И нередко обратно им приходится ехать на ав-
тобусе. «Сегодня я повезла свою стремительно 
теряющую зрение маму к глазному врачу в центр 
на улице Россолимо, — пишет в социальных сетях 
водитель Наталья. — Тихая улочка за пределами 
Пироговки, одна машина в час. Через 15 минут 
я получаю сообщение о том, что мою машину 
эвакуировали...». 

В наш приезд под запрещающим знаком 
машин не было. На парковке, как обычно, стояли 
машины.

— Я все понимаю, город хочет заработать, — 
рассуждает москвичка Нина, сидя в автомоби-
ле. — Но это кощунство! Даже этих платных уже 
не хватает. Когда я недавно приезжала сюда в 
будний день, то долго искала место, где припар-
коваться. Все запретили! В итоге опоздала на 
прием к врачу. 

У еще одного крупного московского цен-
тра — эндокринологического диспансера на 
Пречистенке — о свободных местах можно и не 
мечтать. Рядом вечно гудящий Смоленский буль-
вар, а напротив — обычные для центра столицы 
магазинчики и кафе. Запрещающих знаков здесь 
нет, но тесно и без них, зато есть еще одна клиника 
рядом с больницей.

— Может, это неожиданно, но я считаю, что 
парковка здесь должна быть платной, — рассужда-
ет автомобилист Евгений. — Я часто приезжаю 
сюда, в клинику, и мне страшно представить, что 
здесь было бы при бесплатных местах. Не то что 
«скорая», вообще бы никто не проехал. Я считаю, 
что деньги здесь вообще не проблема: я вот при-
парковался на 15 минут, заплатил всего 4 рубля. 
Те, кто здесь живет, могут сделать резидентное 
разрешение в службе «одного окна», заполнить 
всего один бланк и оставлять машину на ночь. 
Я вот у себя в районе так и сделал, теперь никаких 
проблем.

В его словах есть доля правды, однако вопрос 
с увеличением парковочных мест не решить только 
введением оплаты. Если сойти с тротуара и пройти 
во дворик диспансера, то можно подумать, что 
оказался в другом месте: там абсолютно пусто, 
ни одной машины при выделенных парковочных 
местах. Пациентов туда, естественно, не пуска-
ют — шлагбаум. А стоило бы, это могло стать 
решением проблемы.

Любовь КУЛЯБКО.

В России игорный бизнес запрещен 
везде, кроме четырех специальных 
зон, еще с 1 июля 2009 года. Одна-
ко, судя по оперативным сводкам, 

нелегальные казино в различных уголках страны 
открываются чуть ли не каждую неделю: граждане 
плотно подсели на рулетку и не хотят с нее слезать, 
а спрос, как известно, рождает предложение. 
Всего с момента вступления в силу №224-ФЗ «О 
государственном регулировании деятельности по 
организации и проведению азартных игр» были 
закрыты более 70 тысяч незаконных игорных за-
ведений, возбуждено 1600 уголовных и 47,2 ты-
сячи административных дел. С января 2015 года 
наказание за нелегальную игорную деятельность 
ужесточилось: теперь следователям не надо до-
казывать наличие у подпольного казино оборота 
в размере 1,5 млн руб. Уголовное дело откроют, 
даже если у организатора в кошельке будет всего 1 
рубль. «Принятые меры, безусловно, препятствуют 
всеобъемлющему распространению нелегальной 
игорной деятельности, но они явно недостаточны, 
чтобы искоренить ее полностью», — считает депу-
тат от фракции ЛДПР Дмитрий Носов. 

— Практика рассмотрения судами уголов-
ных дел, связанных с незаконной организацией 
азартных игр, показывает, что размер конфиско-
ванного по приговорам имущества оказывается 
на порядок меньше, чем установленные в этих же 
приговорах доходы организаторов, — поясняет 
парламентарий.

Иными словами: заработав на порочных стра-
стях граждан несколько десятков миллионов рублей 
(например, подпольное казино в Лиховом переулке 
Москвы, согласно отчету оперативников, за два 
месяца своей работы получило 114,3 млн руб., а 
аналогичное заведение на Тверской — 36 млн руб.), 
организаторы игорного бизнеса отдают государству 
сущие копейки, а именно: то, что было конфисковано 
в ходе обыска и следственных действий, плюс до 500 
тыс. руб. штрафа. Естественно, больших сумм никто 
в таких заведениях не держит. Стандартный улов 
оперативников — выручка, полученная за несколько 
часов работы, и содержимое игровых автоматов. 
Депутат Носов считает, что подобная практика 
борьбы с нелегалами неэффективна. Основной 
мотивацией их деятельности является получение 
быстрых и больших денег, а значит, нужно эту моти-
вацию искоренить. «Важно, чтобы законодательство 

обеспечивало возможность конфискации всех до-
ходов, полученных от незаконной организации 
азартных игр. Если граждане будут знать, что, как 
говорится в фильме, «все, что нажито непосильным 
трудом…», а на деле преступным путем — будет 
изъято, потеряется смысл начинать подобную дея-
тельность», — уверен парламентарий. 

Федеральный закон «О государственном ре-
гулировании деятельности по организации и про-
ведению азартных игр» он предлагает дополнить 
отдельной статьей, оговаривающей, что «доходы, 

полученные от незаконной организации и (или) про-
ведения азартных игр с использованием игрового 
оборудования вне игорной зоны, либо с использо-
ванием информационно-телекоммуникационных 
сетей, в том числе сети Интернет, а также средств 
связи, либо без полученного в установленном 
порядке разрешения на осуществление деятель-
ности по организации и проведению азартных игр 
в игорной зоне, а также доходы, полученные от 
организации и проведения азартных игр в букме-
керских конторах и тотализаторах при отсутствии 
разрешения на осуществление данных видов дея-
тельности, подлежат взысканию в федеральный 
бюджет». Аналогичные меры, отмечает Носов, уже 
действуют в отношении нарушителей антимоно-
польного и банковского законодательства, а также 
тех, кто нелегально занимается производством и 
сбытом драгоценных металлов. Размер доходов 
владельцев подпольных казино и, соответственно, 
средств, изымаемых в пользу государства, будет 
определяться по результатам технических экспер-
тиз игорного оборудования. Согласно поправкам 
депутата, с иском о взыскании сможет обратить-
ся либо прокурор, либо орган, осуществляющий 
госнадзор в области организации и проведения 
азартных игр.

Елена ЕГОРОВА. 
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ЗАЧЕМ РОССИИ НУЖНА АФРИКА

В настоящий момент комплексной политики  
на континенте у нашей страны нет

Мало кто знает, что в 1721 г. император Петр 
I постановил снарядить экспедицию для освое-
ния Россией острова Мадагаскар. При дворе 
в Санкт-Петербурге тогда много рассуждали о 
воинственных дикарях, золотых россыпях и черно-
кожих красавицах. Этой экспедиции не сужде-
но было состояться, но в архивах сохранилось 
письмо императора всероссийского к некоему 
несуществующему «королю Мадагаскара», где 
Петр именует себя его «приятелем». С тех пор 
минули три столетия, и сегодняшняя Африка — 
это не только поездки за экзотикой, сафари и 
межплеменные войны в тропическом лесу. Для 
мировых держав это прежде всего стремительно 
растущий рынок и огромные ресурсные возмож-
ности, воспользоваться которыми вполне может 
и Россия. Тем более что россиян в Африке до сих 
пор помнят и любят.

Советский Союз делал очень большую ставку 
на Африку. В начале 1960-х годов казалось, что 
весь континент как один человек поднимается 
на борьбу с колониализмом (а значит, с капита-
листическим Западом), вот-вот стряхнет он путы 
рабства и твердой ногой станет на светлый путь 
строительства народного социализма.

Эти мечты сбылись лишь в очень неболь-
шой степени. Несмотря на то что ради получения 
советской финансовой помощи многие страны 
декларировали свою социалистическую ориен-
тацию, на деле они не стремились ни осущест-
влять эффективных социальных преобразований, 
ни становиться под знамя соцлагеря. Многие 
страны постоянно метались от СССР к США и 
обратно лишь под влиянием политической конъ-
юнктуры, и закрепить за собой союзников Со-
ветскому Союзу надолго не удавалось. В 1960-е 
с убийством Патриса Лумумбы было потеряно 
Конго (Заир), попавшее под контроль США и За-
падной Европы, в 1970-е после смерти Гамаля 
Абдель Насера резко сменил ориентацию некогда 
дружественный Москве Египет, был убит лидер 
Гвинеи-Бисау Амилькар Кабрал, а сомалийский 
президент Сиад Барре вдрызг рассорился с Со-
ветским Союзом. В 1980-е годы ушел в отставку 
идеолог танзанийского социализма Джулиус 
Ньерере, умер гвинейский диктатор и некогда 
друг СССР Секу Туре, погиб в авиакатастрофе 
мозамбикский лидер Самора Машел. 

Были и крупные победы: например, приход к 
власти в Эфиопии офицеров-марксистов в 1977 г., 
победа «марксизма-ленинизма» в Конго, Бенине 
и на Сейшельских островах, поражение США и 
ЮАР в ожесточенной войне в Анголе в 1980-е, 
где им противостояли советские специалисты 
и кубинские войска. Однако все дружественные 
Советскому Союзу режимы либо рухнули, либо 
мгновенно отказались от идей Маркса и Ленина, 
после того как экономическая помощь от СССР 
иссякла. Одной из крупнейших побед советской 
политики в Африке было падение режима апартеи-
да в ЮАР и приход к власти Нельсона Манделы и 
Африканского национального конгресса, которо-
му Советский Союз помогал в течение многих лет. 
Но после 1991 г. Россия фактически добровольно 
самоустранилась от африканской политики, пыта-
ясь решить более насущные внутриполитические 
задачи. О возвращении страна задумалась лишь 
десятилетия спустя, когда ее место в Африке было 
уже занято новыми игроками.

В настоящий момент африканской поли-
тики у России нет. Присутствие России на этом 
огромном и перспективном континенте связано 
преимущественно с запланированным расшире-
нием сотрудничества с Южной Африкой в рамках 
БРИКС, а также международной деятельностью 
крупнейших российских корпораций. У них самих 
тоже не всегда есть внятная стратегия развития 
бизнеса в Африке, а зачастую интересы компаний 
обусловлены личными пристрастиями их руково-
дящего менеджмента к африканскому сафари 
и охоте. В тех же случаях, когда стратегия дей-
ствительно существует, она не является частью 
общего и четко определенного национального 
плана работы на Африканском континенте. 

Политический капитал, наработанный благо-
даря поддержке Советским Союзом национально-
освободительных движений, во многом утрачен. 
Лидеры, пользовавшиеся помощью и поддержкой 
Москвы, обучавшиеся в СССР, постепенно уходят 

с политической сцены (одним из последних стал 
Хосни Мубарак в Египте, свергнутый «исламской 
весной» 2011 г.). Рычаги управления и во власти, 
и в бизнесе переходят к новому поколению, для 
которого Россия — не больше, чем любая другая 
крупная страна, о которой следует судить по ее 
конкретным действиям «здесь и сейчас». Такой 
же подход существует и к российскому бизнесу, 
который зачастую проявляет себя на Африканском 
континенте не лучшим образом.

Есть много факторов, которые затрудняют 
проникновение российского бизнеса на рын-
ки Африки. Во-первых, это острая и постоянно 
усиливающаяся конкуренция за доступ к аф-
риканским ресурсам. К российским компаниям 
сохраняется настороженное отношение из-за 
невыполнения ими договоренностей и обяза-
тельств. Сама специфика внутриполитического 
развития африканских стран и властных структур 
не способствует нашей деловой активности. Од-
нако полностью дверь не закрыта. 

Торговля России с африканскими страна-
ми развита слабо и до последнего времени на 
три четверти осуществлялась лишь с Северной 
Африкой. Но сегодня расширяется круг африкан-
ских государств, с которыми налаживается инве-
стиционное сотрудничество, — Экваториальная 
Гвинея, Ботсвана, Гана, Либерия, Сьерра-Леоне. 
ЮАР заинтересована не только в импорте высо-
котехнологичных российских товаров, но и в их 
совместном производстве. 

России нужна Африка. В нашей стране, 
лишившейся множества месторождений мине-
ральных ресурсов после распада СССР, растет 
дефицит таких полезных ископаемых, как марга-
нец, хром, бокситы, цинк и олово. Таким образом, 
экспансия российских компаний в Африке не 
только перспективна с точки зрения укрепления 
их позиций, но и востребована, чтобы обеспечить 
доступное сырье для отечественного производ-
ства. В то же время Россию вопросы импорта из 
Африки необработанного минерального сырья 
интересуют не в той мере, как это интересует США, 
Китай и Индию. Ведь экономика нашей страны 
лишена критической зависимости от ее ресурсов 
и этим выгодно отличается от конкурентов.

Российский бизнес в Африке представлен 
как государственными, так и частными корпо-
рациями. Однако, хотя спектр экономического 
взаимодействия расширился, на долю Африки 
приходится всего лишь 1,5% всех зарубежных 
инвестиций России. 

Наша страна может добиться успеха в эко-
номической экспансии в Африку и благодаря 
независимому положению на международной 
арене, которое позволяет африканским властям 
расширять число иностранных партнеров. В стра-
тегических проектах экономика и дипломатия 
действуют параллельно, но для российского биз-
неса крайне важно научиться работать в Африке 
с учетом особенностей региона, уважения на-
циональных интересов, культуры и традиций той 
или иной страны. Этого добиться крайне сложно, 
потому что образованных специалистов по Африке 
в России по-прежнему мало.

Однако этого, конечно, недостаточно для за-
воевания прочных позиций. Советский Союз был 
для африканцев не только донором — он ковал 
элиту, без преувеличения, для всего континента. 
В советских вузах учились президенты Эква-
ториальной Гвинеи, Сомали, ЮАР, Египта, ЦАР, 
сотни будущих генералов, министров, ученых, 
послов. С любовью из России возвращались все 
те, кому предстояло определять политику своих 
стран на протяжении десятилетий, и многие из 
них до сих пор весьма влиятельны. В российских 
вузах и сегодня учатся свыше 8 тыс. студентов из 
Африки, больше половины из них — бесплатно. 
А сколько врачей, пилотов, инженеров из СССР 
и России работали и продолжают еще работать 
в странах Африки, помогая ее жителям своей 
высокой квалификацией, своими талантами. 
Для миллионов африканцев Россия — больше, 
чем просто крупная держава. Это ностальгия по 
молодости, это спасенные докторами жизни, это 
десятки крупных инфраструктурных проектов, это 
в конце концов настоящий старый друг. Сохранить 
старых и ковать новых друзей в Африке — задача, 
стоящая перед современной Россией.

Не стало Михаила 
Юрьевича Лесина. 
Вдруг, неожиданно. 
В вашингтонском 
отеле, от сердеч-
ного приступа. В 
57 лет. 
Он всегда выглядел 
старше. Бывший 
боксер, бывший 
кавээнщик, основа-
тель крупнейшего 
агентства по про-
даже ТВ-рекламы. 
Министр печати и 
информации Рос-
сийской Федера-
ции. Тоже бывший. 
Но самый знаковый 
и неповторимый. 

«Сатрап, душитель свободы» — так его на-
зывали. Человек, отключивший «демократиче-
ский» рубильник, то есть канал ТВС с уникаль-
ным журналистским коллективом (он же «колхоз 
олигархов») от эфира. Чтобы там уже ничего не 
выросло. 

Но я-то помню другое. Как он позвонил мне 
домой: «Саша, вы тут написали неточно… Если что, 
вы набирайте меня, спрашивайте, заходите». И я 
набирал, спрашивал, заходил. 

Человек, сделавший Путина, его светлый об-
раз — так еще говорили о Михаиле Лесине. Вообще 
создавалось впечатление, что ради президента он 
готов был почти на всё. Слуга царю… 

цМавр сделал свое дело? И получил важный 
пост советника. Чиновник класса «А», который 
практически ни за что не отвечает. Потому что он 
свой. 

Так Михаил Юрьевич лег на дно. Затих, закрыл-
ся. Перестал светиться, быть в центре внимания. 

И все равно оказался на виду. То был его по-
следний выход на публичную сцену жизни. Как 
теперь оказалось. Начальник «Газпром-Медиа». 
Памятный конфликт с «Эхом Москвы» из-за поста 
журналиста Плющева о гибели сына главы прези-
дентской администрации. На кону голова главреда 
Венедиктова. А значит, и всего «Эха». Судьбоносный 
разговор с коллективом единомышленников, где 
Лесин оказался один против всех. Отступление 
с заранее приготовленных позиций. Отставка с 
высокого поста. Поражение. Смерть. 

О телевидении он знал все. О бизнесе на этом 
телевидении — еще больше. О российской по-
литике времен становления ее лидера и духовных 
скреп — бесконечно много. Он был посвященным. 
Наверное, если бы его личная судьба и провидение 
не закончились так печально, он когда-нибудь на-
писал бы мемуары, которые стали бы бестселлером. 
Но кто-то там наверху решил поставить точку. И он 
ушел навсегда. Унеся тайну с собой. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Выборные страсти на Украине закончи-
лись, и украинские военные вновь вспом-
нили о существовании ДНР и ЛНР. Рано 
утром 7 ноября в жилой дом Донецка, уже 
забывшего об обстрелах, прилетел сна-
ряд «Града». Реактивный снаряд пробил 
стену дома, влетел в детскую комнату, 
но по счастливой случайности не разо-
рвался. Жильцы находились через стену, 
так что никто не пострадал. Но сам факт 
вызвал в Донецке большой резонанс. Во-
первых, поврежденный дом находится 
почти в центре города. Так далеко мины 
не долетали уже несколько месяцев. Во-
вторых, «Грады» по Минским соглашени-
ям давно должны были быть отведены от 
линии соприкосновения. 

Вообще-то обстрелы в Донбассе возобно-
вились уже как неделю. Ежедневно фиксируется 
до десятка фактов нарушения режима тиши-
ны. Но до сей поры это были лишь единичные 
минометные обстрелы, которые списывали на 
действия отдельных неадекватных бойцов до-
бровольческих батальонов. Однако в последние 
дни разведка ДНР зафиксировала активное стя-
гивание техники к линии соприкосновения. «В 
населенном пункте Гольмовский, что находится 
на расстоянии 1 километра от линии фронта, 
замечено три единицы «Града» противника. В 
направлении населенного пункта Дылеевка 
замечена перемещающаяся техника в коли-
честве 20 единиц. Отмечено передвижение 
украинских танков в количестве шести штук 
у населенного пункта Пески и еще четырех 
возле Марьинки», — сообщил заместитель 
командующего корпусом минобороны ДНР 
Эдуард Басурин. 

В субботу украинские военные еще шесть 
раз вели локальные обстрелы. Территория 
«Вольво-центра» в Куйбышевском районе 
столицы ДНР обстреливалась из минометов 
калибром 82 мм, прилегающее к Донецку село 
Спартак — из стрелкового оружия и автома-
тических гранатометов, а село Зайцево близ 
Горловки — из БМП.  

«Также противник прощупывает нашу 
оборону в районе Горловки, периодически 
завязывая там бои и применяя на этом на-
правлении все те же «отведенные по Минским 
соглашениям» виды вооружений. Наша раз-
ведка продолжает фиксировать и отмечать 
местоположения перебрасываемых к линии 
фронта тяжелых вооружений и свежих частей 
ВСУ, что говорит о том, что украинские власти 
не собираются соблюдать Минские договорен-
ности и в скором времени развяжут кровавую 
бойню против народа свободного Донбасса», 
— рассказал донецким журналистам старший 
лейтенант ВС ДНР Александр Матюшин. 

Глава ДНР Александр Захарченко предпо-
ложил, что Киев целенаправленно натравливает 
добровольческие батальоны на республики. 
«Возможно, Киев нашими руками хочет уни-
чтожить угрозу себе в лице добровольческих 
батальонов, но пока армия ДНР на провока-
ции не поддается, хотя обстрелы случаются 
регулярно», — заявил он. С чем может быть 
связано обострение ситуации в Донбассе, «МК» 
выяснил у эксперта:

Владислав ДЕЙНЕГО, полномочный 
представитель Луганской республики в 
Минской контактной группе: 

— Это связано с тем, что и Луганск и До-
нецк уже отвели свое вооружение от линии со-
прикосновения. Наши участки сейчас оголены. 
И у Украины нет никаких доводов для дальней-
шего затягивания Минского процесса. Однако 
украинские власти не спешат выполнять согла-
шения. И единственный вариант отыграть си-
туацию назад — заставить нас путем обстрелов 
вернуть свое вооружение на позиции. Мы пока 
от этого воздерживаемся, хотя с украинской 
стороны не отведены минометы. А в субботу 
был нанесен удар из «Градов», которых там по 
соглашениям вообще давно не должно быть. 
Имеют место системные провокации.

Елена ГАМАЮН. 

...КАЗИНО ПОПОЛНЯТ БЮДЖЕТ

Остановимся лишь на свя-
з а н н ы х с  п о в ы ш е н и е м 
пенсионного возраста по-
ложениях законопроекта.  

Действующий закон «О государственной 
гражданской службе» устанавливает пре-
дельный возраст нахождения на госслужбе в 
60 лет, но с согласия чиновника и по решению 
работодателя он может быть увеличен до 65 
лет. Чиновникам- руководителям президент 
страны вправе своим решением позволить 
работать до 70 лет. Все годы, которые чинов-
ник проработает сверх официально установ-
ленного сейчас пенсионного возраста (55 и 
60 лет для женщин и мужчин соответственно), 
он получает и зарплату, и страховую пенсию. 
По новым правилам предельный возраст 
нахождения на госслужбе останется преж-
ним: 65 лет, но он же через несколько лет 
будет и пенсионным. А решать вопрос о том, 
оставлять ли на службе до 70 лет особо цен-
ных руководителей, получит право не только 
президент, но и тот федеральный орган или 
должностное лицо, которые этого руководи-
теля назначили...

Эти правила касаются и «лиц, замещаю-
щих государственные должности» и долж-
ности в системе местного самоуправления: 
региональных и местных депутатов, работаю-
щих на постоянной основе, мэров — избран-
ных или назначенных, губернаторов.

Есть в инициативе правительства и про 
федеральных парламентариев. Сейчас Закон 
о статусе депутата Госдумы и члена Совета 
Федерации дает право на ежемесячную до-
плату к пенсии в размере 55% ежемесячного 
денежного вознаграждения действующих 
депутатов или сенаторов, просидевших в 
парламенте не меньше 1 года. У тех, кто от-
был по 3 года и более, надбавка возрастает 
до 75%. Предлагается же доплачивать 55% 
только тем, кто был депутатом Госдумы или 
сенатором не менее 5 лет, а чтобы получить 
максимальную надбавку, придется отслужить 
10 и более лет (два и более полных думских 
созыва). 

Но за депутатами и сенаторами прошлых 
созывов, которые уже приобрели право на 
доплату к страховой пенсии, она сохраня-
ется в прежнем размере. И на действующих 
депутатов, которые достигли пенсионно-
го возраста и получили право на доплаты, 
изменения, вносимые законопроектом, не 
распространяются...

Что касается нынешних чиновников и 
должностных лиц разных уровней — мож-
но спать спокойно тем из них, кому пен-
сия будет начислена до 1 июля 2016 года.  
Пенсионный фонд сэкономит в 2016 году за 
счет невыплаты или неназначения страховой 
пенсии чиновникам и должностным лицам 
622 млн рублей.

...Но эксперимент по повышению пен-
сионного возраста будет не очень пока-
зательным — хотя бы потому, что он про-
водится на гораздо более благополучной, 
чем население РФ в среднем, категории.  
По официальным данным Росстата, сред-
няя номинальная начисленная зарплата по 
стране в августе 2015 года составила 32 176 
рублей. 

По данным того же Росстата, средняя 
зарплата в федеральных органах власти на 
конец июня достигла 96,5 тысячи рублей. 
Средняя зарплата региональных госслужа-
щих по итогам первого полугодия 2015 года 
— 51,9 тысячи рублей, а средняя зарплата 
муниципальных служащих — 36 тысяч ру-
блей (примерно на том же уровне зарплата 
и у представителей федеральных органов 
власти в регионах). 

Средний размер страховой пенсии 
госслужащего в 2016 году, как следует из 
финансово-экономического обоснования к 
законопроекту, составит 15 828 рублей. Это 
выше ожидаемого среднего размера стра-
ховой пенсии по стране в целом: по данным 
Счетной палаты, 12 603 рубля в месяц.

Средние цифры — это средние циф-
ры. В них — и зарплаты, и пенсии ми-
нистров, губернаторов, высокоопла-
чиваемых категорий госслужащих, и 
зарплаты и пенсии рядовых клерков неко-
торых министерств и муниципальных служб.  
Но все-таки...

Марина ОЗЕРОВА.
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Главное управление 
МВД России по г. Москве 
гарантирует вознагражде-
ние в размере 3 миллионов 
рублей за информацию, ко-
торая позволит задержать 
подозреваемых в убийстве 
полицейского. Всех, кто об-
ладает необходимой инфор-
мацией, просят звонить по 
телефону дежурной части 
УВД по ЮВАО (495) 709-10-00, 
в службу 102 (с мобильного 
телефона — 112). 

БОЕВИКИ ОСВАИВАЮТ...
Эти трое кавказцев, бредущих по 
вечерней улице, сразу показались 
подозрительными. Глаза бегают, 
одеты во все черное, да еще шагу 

прибавили, когда заметили полицейскую маши-
ну. Экипаж ОМВД по району Марьино, в составе 
которого был лейтенант Виктор Разудалов, в это 
время как раз совершал объезд поднадзорной 
территории. 

«В тот день Виктор Юрьевич был на утренней 
смене, заступил в 9 утра, — рассказали «МК» кол-
леги полицейского. — За два часа до окончания 
смены полицейские (в экипаже были два сержанта 
и лейтенант) пообедали и как раз ехали с перекуса, 
когда заметили незнакомцев».

На часах было чуть больше семи.
Патрульные решили проверить у прохожих 

документы. Но пока один из кавказцев доставал 
паспорт, двое его товарищей бросились наутек. 

Виктор и его коллега помчались в погоню. 
Беглецы юркнули в узкий проход между домами. 
Чтобы не упустить злодеев, они решили разделить-
ся — сержанты стали объезжать дом на машине, а 
Разудалов побежал за беглецами. 

Бандиты пересекли проезжую часть и побе-
жали в сторону Москвы-реки. Вот и вход в парк, а 
там легче спрятаться, полно деревьев... Виктор 
прибавил шагу и уже почти настиг одного из него-
дяев. Но тот развернулся и четырежды выстрелил 
в полицейского из пистолета. 

Истекающего кровью Виктора нашел его кол-
лега. Разудалов скончался в машине «скорой». 

«Он был человек-улыбка, душа компании, — 
вспоминают друзья. — И многих сагитировал после 
школы пойти в милицейский колледж. У него это 
наследственное: брат в ФСБ служит. Свою рабо-
ту Виктор любил так сильно, что даже говорил: 
если предложат повышение, откажусь, останусь 
патрульным».

Сразу возник вопрос: почему Разудалова не 
спас бронежилет? Увы, полицейский не надел его. 
Защитное средство весит 7–8 кг, и стражи порядка 
зачастую пренебрегают им. По информации «МК», 
после трагедии в Марьине начальник ГУ МВД по 
Москве Анатолий Якунин издал приказ: носить 
бронежилеты всем — под угрозой увольнения. В 
наше неспокойное время это явно нелишняя мера 
предосторожности.

Тем более что расстреляли полицейского не 
простые хулиганы. Это стало понятно, когда сле-
дователи допросили единственного задержанного 
(того, который предъявил документы) — 32-летнего 
Руслана Парсилаева из дагестанского села Баба-
юрт. Довольно быстро тот выдал сообщников — 
своих земляков. 31-летний Завур Хамутаев (на фото 
слева) и 25-летний Азамат Шихавов (на фото справа) 
объявлены в розыск. Стрелял, по всей видимости, 

Шихавов, который, как выяснилось, не просто бан-
дит, а боевик. Возможно, даже террорист. В списке 
лиц, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к экстремистской деятельности или 
терроризму, он значится под номером 133.

В администрации Бабаюрта печальные но-
вости из Москвы получили от репортеров «МК». И 
очень удивились.

 — Спокойные ребята, из нормальных семей 
вышли. Азамата одна мать растила. Дед по отцу 
учителем был, даже директором школы. У Заву-
ра отец и мать тоже нормальные люди. Отец на 
«КамАЗе» ездил, мать на базаре торговала. Он их 
средний сын. 

 У дагестанской полиции, увы, совсем другие 
сведения о Шихавове. Азамат по кличке Шейх, по 
данным правоохранительных органов, был лидером 
бабаюртовской группировки, которая занималась 
дестабилизацией обстановки в регионе. Он же 
принимал участие в жестоком убийстве 35-летнего 
оперуполномоченного ОМВД РФ по Бабаюртовско-
му району Расула Качмасова 22 августа 2012 года. 
Тогда на преступление бандиты поехали на «Ладе-
Приоре» — машине таксиста, которого остановили, 
скрутили и запихнули в багажник. Один из троих 
негодяев остался в машине, еще двое, закрыв лица 
масками, вошли во двор, зашли в дом и застрелили 
стража порядка. Жена и двое детей полицейского 
успели спрятаться. После преступления негодяи 
бросили машину в полях. Двух бандитов затем 
ликвидировали, и лишь Азамат убежал в Москву. 
Причем некоторое время он числился погибшим. 
Сразу же вспоминается история с недавним аре-
стом чеченских террористов в Москве — одного из 
них тоже «похоронили» раньше времени. 

Завур Хамутаев был боевиком группировки 
Шейха. Он в розыске с марта 2015 года. Тогда на 
посту при проверке документов в Хасавюртовском 
районе Завур и компания обстреляли стражей по-
рядка. Один полицейский был застрелен, второй 
получил тяжелые ранения. 

Интересно, что у Хамутаева обнаружилась 
судимость в Москве. В апреле 2012 года мировой 
суд района Выхино-Жулебино приговорил его к 8 
месяцам тюрьмы условно за мелкое мошенничество 
на бензоколонке (кавказец уехал, не заплатив за 
бензин 1300 рублей). Но теперь на нем висят куда 
более серьезные преступления. 

Почему боевики решились на убийство? Задер-
жанный Парсилаев утверждает, что изначально был 
запланирован абсолютно мирный вечер. Но скорее 
всего он лукавит. Возможно, бандиты готовили на-
падение на одном из ближайших рынков («Садовод» 
либо «Москва»), поэтому и взяли с собой пистолеты. 
Они знают, что в большой Москве легко затеряться. 
И потому чувствуют себя здесь вольготно.

Станислав ЮРЬЕВ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ГОСТИЗА БУГРОМ

Зачем это нужно
Главная цель НТИ — переориентировать 

отечественную экономику с сырьевой на не-
сырьевую. Что у нас получается очень плохо. 
По итогам I полугодия 2015 года доля угле-
водородов и прочего минерального сырья в 
российском экспорте составила 67,7%, или 
около $131 млрд. Оставшийся объем в основ-
ном приходится не на IT-сферу, а на продукцию 
военно-промышленного комплекса, атомной 
отрасли, авиапрома.

Если говорить все-таки об информацион-
ных технологиях, то, по сути дела, со времени 
распада Советского Союза в России не выросло 
ни одной компании с потенциалом мирового 
лидерства. Даже те крупные российские интер-
нет-структуры, которые вроде бы успешны и у 
всех на слуху, складывались в конце 90-х годов 
на основе уже сформировавшейся в развитых 
странах Глобальной сети.

Суть НТИ в следующем: на основе час-
тно-государственного партнерства опреде-
лить до 10 перспективных рынков, которые 
через 15–20 лет будут превышать как минимум 
$100 млрд, а также ориентированы в первую 
очередь на потребности простых людей — ко-
нечных потребителей.

Понять в долгосрочной перспективе, что 
выстрелит, а что нет, пожалуй, самое слож-
ное. Зато если удастся угадать — можно бу-
дет получить в перспективе конкурентные 
преимущества.

На данный момент существуют четыре 
приоритетных проекта, зафиксированных в 
специальном постановлении правительства. 
По ним разработаны «дорожные карты», со-
держащие конкретные шаги по их реализации 
по годам с объемами финансирования, в том 
числе государственного.

1. «АэроНэт» — распределенные системы 
беспилотных летательных аппаратов, обес-
печивающие решение логистических задач 
любой сложности.

2. «МариНэт» — цифровая навигация, ос-
воение морских недр, а также распределенные 
системы морского транспорта без экипажа.

3. «АвтоНэт» — распределенная сеть управ-
ления автотранспортом без водителя.

4. «НейроНэт» — распределенные системы 
связи между людьми и компьютерами.

В проекте бюджета на 2016 год заложено 

на все проекты 10 млрд рублей. В принципе 
капля в море. Хотя премьер Дмитрий Медведев 
пообещал дать еще. Но позже.

Каждое направление по-своему интересно 
и требует особых пояснений.

Для больных и здоровых
«НейроНэт» — программа связана с ней-

ротехнологиями, позволяющими кардинально 
увеличить производительность умственного 
труда за счет интеграции мозга человека и 
вычислительных машин. Это следующий этап 
развития Интернета, в котором взаимодействие 
человека с компьютером будет осуществляться 
с помощью новых нейрокомпьютерных интер-
фейсов (Web 4.0). Впрочем, развитие данного 
направления возможно только после заверше-
ния расшифровки (картирования) работы мозга, 
по аналогии с биотехнической революцией, 
когда был раскодирован геном человека.

Что это даст, например, в области образо-
вания? Это позволит в разы увеличить объем и 
скорость усвоения новых знаний. В медицине 
появятся технологии, позволяющие исполь-
зовать искусственные конечности и дополни-
тельные органы чувств, которые через пару 
десятилетий разовьются в доступное для мас-
сового потребителя нейроуправление бытовым 
пространством. Будут изобретены препараты по 
лечению болезней Альцгеймера и Паркинсона. 
Не исключено открытие генных и клеточных 
технологий коррекции мозга.

Рынок нейротехнологий может быть раз-
делен на два направления: удовлетворение 
потребностей больных и здоровых людей. При 
этом изначально многие новейшие технологии 
будут внедряться в медицинской практике, а 
потом переходить в продукты и сервисы мас-
сового потребления.

В соответствии с «дорожной картой» рос-
сийский сегмент рынка «НейроНэт» должен 
занять через 20 лет не менее 2,5% ($45 млрд) 
от мирового. На первом этапе, до 2018 года, 
предусмотрено формирование научно-внедрен-
ческой инфраструктуры. Основной фокус будет 
сосредоточен на исследованиях, связанных с 

расширением ресурсов мозга человека. Пла-
нируется создать 10 центров развития на базе 
ведущих университетских кластеров, которые 
объединят более 40 лабораторий, что поможет 
собрать информацию в единую базу знаний. На 
втором и третьем этапах появятся специализи-
рованные венчурные фонды и стартапы. В конце 
концов сформируются рынок «НейроНэт» и 
национальные компании-чемпионы.

На машине без водителя
Рост мирового потребления продукции 

автопрома влечет постоянное увеличение на-
грузки на транспортные сети. По прогнозам 
ряда ведущих исследовательских агентств, 
доля грузовых перевозок автомобильным транс-
портом вырастет к 2025 году с нынешних 60% 
до 72%.

При этом наша страна имеет относительно 
невысокую протяженность дорожной сети — 
1,4 млн км — в сравнении с ЕС и США (5,3 и 6,6), 
что существенно обостряет проблему перегру-
женности дорог в густонаселенных регионах.

Такие тенденции неизбежно приведут к 

возникновению спроса на автоматизацию транс-
портной системы. Сейчас все это находится в 
зачаточной стадии. Эксперты утверждают, что 
через десять лет доля беспилотных транспорт-
ных средств на мировом рынке составит 0,5%, 
а уже к 2035 году вырастет до 10%. В денежном 
выражении до $3 трлн. Тогда же прогнозируются 
достижение полной автономности автомобилей, 
создание роботизированных транспортных ко-
ридоров. Что в свою очередь должно привести 
к росту безопасности дорожного движения, 
радикальному снижению аварийности, риска 
гибели людей, их травматизма, к повышению 
сохранности перевозимых грузов.

Облик существующих логистических 
систем поменяется кардинально. Произой-
дет перераспределение высвободившегося от 
непосредственного управления автомобилем 
свободного времени в пользу работы, учебы, 
развлечений.

К тому же «умные» грузовики помогут сде-
лать рынок дальнобойных перевозок более эф-
фективным — сейчас около 35% всей стоимости 
перевозок уходит на зарплату водителей.

«Компьютерное зрение» позволит 

оценивать ситуацию на дороге, машина сама 
обнаружит все неожиданные препятствия с 
помощью специальных видеокамер, которые 
будут передавать информацию на бортовой 
компьютер.

В данный момент уже существует стартап 
автономного управления «Газели». Машина 
умеет самостоятельно парковаться, развора-
чиваться и объезжать препятствия. Эта сис-
тема может теоретически сдать практический 
экзамен в ГИБДД.

На самолете без пилота
В ближайшие 10–20 лет существенно рас-

ширится применение беспилотных авиационных 
и околоземных космических систем. В 2014 году 
объем этого рынка составил $6,76 млрд. Из них 
приблизительно 66% относится к военно-про-
мышленному комплексу, 20% — обеспечению 
безопасности и только 14% — к гражданскому 
и коммерческому сегменту.

В сентябре один из сотовых операторов 
провел в Москве интересный эксперимент по 
доставке своим клиентам SIM-карт небольшими 
беспилотниками, которые в народе окрестили 
дронами. 

Для проекта подготовили 6 аппаратов, 
каждый из них рассчитан на 10 тысяч полетов. 
Их брендировали, написали специальное ПО, 
сделали новые крепления. 

Были открыты четыре специальных порта, 
куда люди приходили с паспортами и подписы-
вали заявление на оказание услуг. После чего 
в течение 1–2 минуты прилетал дрон с SIM-
картой. База располагалась на расстоянии до 
900 м от порта. На месте дрон, не приземляясь, 
скидывал товар в специальный контейнер, от-
куда ее забирал абонент. Как известно, высота 
полета дрона — до 20 метров. Летают они при 
температуре от -20 градусов до +40 градусов и 
при скорости ветра не более 10 м/с. Небольшой 
дождь не помеха. Дроны летали в автоматичес-
ком режиме, однако в рамках пилотного проекта 
за ними присматривали операторы.

Одна доставка дронами обходилась менее 
400 рублей. Услуги обычного курьера стоят 
дороже — около 500 руб. Поэтому в компании 
уверены, что данный проект — это не только 
PR, но и бизнес-история. Причем недалекого 
будущего.

Перед Россией остро стоит задача про-
ведения комплексных кадастровых работ. Для 
начала рабочая группа НТИ по направлению 
«АэроНэт» предложила в 2016 году провести эти 

работы с применением дронов на территории не 
менее 5% от площади страны. По словам дирек-
тора направления «Молодые профессионалы» 
Агентства стратегических инициатив Дмитрия 
Пескова, это позволит проводить оперативный 
мониторинг любых участков и объектов, что 
приведет к значительному сокращению госу-
дарственных расходов.

Кроме того, беспилотники скоро начнут 
использовать для экстренной доставки ме-
дикаментов и почты в Крым, обработки части 
сельскохозяйственных территорий и создания 
3D-карт российских городов.

На корабле без экипажа
Морская отрасль обеспечивает свыше 80% 

объема всех мировых перевозок, более 30% 
добычи нефти, является одним из важнейших 
резервов в области добычи полезных ископа-
емых и производства продовольствия.

С учетом среднегодового роста морской 
торговли в 6% можно ожидать, что перевозки 
к 2035 году увеличатся на 200% (в денежном 
выражении с текущих $500 млрд до $1,5 трлн). 
Это означает увеличение не только тоннажа 
флота, но и численности судов с нынешних 
50 тыс. единиц до 70–80 тыс.

Конкурировать на массовом рынке с азиат-
скими центрами судостроения в Корее, Японии 
и Китае, на долю которых приходится свыше 
75% всего строящегося тоннажа, бесперспек-
тивно. Поэтому имеет смысл сконцентриро-
ваться на чем-то новом, например на создании 
безэкипажных судов или на новых разработках 
в ледокольном флоте, где мы сохраняем ли-
дерские позиции. Сейчас «дорожная карта» 
«МариНэт» связана с цифровой навигацией, 
инновационным судостроением и освоением 
ресурсов океана.

«Появление возможности безэкипажного 
судовождения, в автоматическом удаленном 
режиме, является самым ярким примером циф-
ровой навигации, — говорит глава рабочей 
группы «МариНэт» Сергей Генералов. — Главный 
экономический эффект достигается за счет по-
вышения эффективности процессов планирова-
ния и выполнения рейсов, обслуживания судов 
в портах, контроля судоходства — т.е. морской 
транспорт станет работать быстрее и дешевле. 
А это скажется на каждом потребителе. Дру-
гой важный эффект — снижение вероятности 
возникновения аварий, человеческих жертв и 
экологических катастроф».

Леонид БЕРРЕС.

К чему приведут неудачи 
просаудовских сил  
на сирийской территории
Операция российских Воздушно-кос-
мических сил (ВКС) в Сирии против бое-
виков запрещенного в РФ «Исламского 
государства» (ИГ) внесла неизбежные 
коррективы в отношения Москвы с ря-
дом других стран Ближневосточного 
региона, которые имеют свои интересы 
в расколотой на части арабской респуб-
лике. Среди них, как уже не раз писал 
«МК», — Саудовская Аравия, которая, по 
мнению аналитиков, может отыграться 
за потерю позиций поддерживаемых 
ею сирийских группировок, однако уже 
в другом вооруженном конфликте.

Опосредованная война
Весной этого года самолеты Эр-Рияда и 

союзных ему арабских государств приступи-
ли к интенсивной бомбардировке территории 
Йемена, где конфликт между повстанцами и 
правительственными силами вступил в фазу 
острого вооруженного противостояния. Лицом 
военизированной оппозиции в данном случае 
стала группировка хуситов (если конкретнее, 
приверженцев умеренной шиитской секты зей-
дитов) «Ансар Алла», которая успела усилиться 
за небольшой промежуток времени и заявить о 
своих правах на власть. В январе 2015 года после 
протестов и столкновений в Сане действующий 
президент Абд-Раббу Мансур Хади был вынуж-
ден оставить свои полномочия, а позже и вовсе 
улететь из Йемена, однако в стране остались 
лояльные ему силы.

Конфессиональные противоречия, по не-
которой оценке, играли не столь важную роль 
в разгорающейся войне: в течение десятиле-
тий йеменские сунниты и шииты жили доста-
точно мирно. Тем не менее, возможно, именно 

принадлежность к шиитскому направлению ис-
лама открыла хуситам дорогу к скрытой помощи 
со стороны Ирана — одного из главных сопер-
ников Саудовской Аравии в борьбе за влияние 
в регионе. Эр-Рияд не был готов отдать Йемен в 
руки иранских ставленников и поэтому объявил 
о начале военно-воздушной операции, которая, 
как говорится в официальном заявлении анти-
хуситской коалиции, начата по просьбе самого 
Хади — «легитимного» главы государства. Почти 
за 7 месяцев просаудовской операции, по оценке 
ООН, погибло около пяти тысяч человек, включая 
две с половиной тысячи мирных жителей.

В начале военной кампании саудовские 
власти озвучили намерение не начинать назем-
ную операцию в Йемене, однако, по последним 
данным, арабские союзники Эр-Рияда все же 
отправили наземный контингент на помощь пра-
вительственным войскам. Так, по сообщениям 
Reuters, в середине октября в порту Аден выса-
дилось несколько сотен военных из Судана, чтобы 

поддержать «лоялистов», то есть сторонников 
Мансура Хади. Как ожидается, всего в Йемен 
прибудет до 10 тысяч суданских солдат. 

Компенсация за потерю 
первенства
Не исключено, что в связи с ударами рос-

сийских ВКС исламистские группировки в Сирии, 
которые, по распространенным оценкам, скрыто 
финансируются Саудовской Аравией, если и не 
окажутся на грани уничтожения, то сдадут удер-
живаемые позиции. Аналитики считают, что в гео-
политическом разрезе это может означать только 
усиление вооруженного конфликта в Йемене — в 
качестве компенсации за потерю инициативы в 
Сирии. Такой расклад нетрудно предугадать, 
особенно учитывая то, что на сирийском поле в 
одной команде с Россией и сторонниками пре-
зидента Башара Асада играет Иран.

«В отношении Йемена возможно только 
обострение ситуации, — заявил «МК» заведую-
щий научно-издательским отделом Института 
востоковедения РАН Алексей Сарабьев, — как 
некая компенсация за неудачи в Сирии. Факты 
такого рода уже появляются. Известно, что за 
счет американцев усиливается группа военных 
кораблей Саудовской Аравии. Подробностей, 
разумеется, никто не знает. Вряд ли здесь можно 
дать более-менее точный прогноз, но то, что в 
Йемене будет усложнение ситуации, это точ-
но». По мнению эксперта, здесь не идет речь о 
мести со стороны саудовцев. «Я специально не 
употребил это слово, — пояснил в разговоре с 
«МК» аналитик, — поскольку мне кажется, что 
здесь уместно сказать именно «компенсация». 
Компенсация может быть в военно-политическом 
ключе за потерю первенства в регионе. Причем 
она может быть не только со стороны Саудовской 
Аравии, но и со стороны США, которые во многом, 
на мой взгляд, стоят за операцией в Йемене».

Вторая Сирия?
Параллели между сирийским и йеменским 

конфликтами напрашиваются сами собой, хотя 
бы потому, что и там и там речь идет о граждан-
ском противостоянии с прямым и косвенным 
вовлечением международных и региональных 
игроков. Кроме того, в Йемене, который, как и 
Сирия, столкнулся с веяниями так называемой 
«арабской весны», действуют боевики джиха-
дистских группировок, взрывая бомбы в раз-
личных частях страны, в том числе и в столице. 

Однако опрошенный «МК» эксперт считает, 
что войны в этих двух странах не поддаются 
сопоставлению.

«Не стоит сравнивать ситуацию в Йемене 
и в Сирии, — поясняет «МК» Алексей Сарабь-
ев, отвечая на вопрос о возможных аналогиях 
между двумя конфликтами. — Слишком много 
особенностей. И все-таки корни проблем абсо-
лютно разные. В Сирии — это желание изменить 
существующий режим, а в Йемене — желание со 
стороны Саудовской Аравии помочь удалить с 
политической арены новую грозную силу, которую 
поддерживает, как они считают, Иран».

Тем не менее хотя бы поверхностное со-
поставление двух ситуаций позволяет выявить 
противоречия в политике участвующих сторон.

В начале октября постпред Саудовской Ара-
вии в ООН Абдалла аль-Муаллими призвал Мос-
кву прекратить военную операцию в Сирии, скон-
центрировав внимание на том, что российские 
ВКС наносят удары по тем местам, где позиций 
ИГ нет. По мнению дипломата, бомбардировки 
со стороны России привели к жертвам среди 
мирного населения. Также Эр-Рияд выступил с 
критикой России за поддержку режима Башара 
Асада, который, по мнению саудовских полити-
ков, является главной причиной гражданской 
войны в Сирии и распространения терроризма 
на ее территории.

Вопрос о гражданских жертвах и легитим-
ности Асада для некоторых до сих пор остается 
дискуссионным, однако, чтобы понять, насколько 
уместны подобные заявления саудовских влас-
тей, стоит вспомнить данные правозащитной ор-
ганизации Amnesty International, которая в начале 
октября опубликовала официальное сообщение, 
в котором призвала Эр-Рияд прекратить бом-
бежки Йемена и отказаться от поставок войскам 
лоялистов. Как отмечалось в заявлении органи-
зации, в результате антихуситских бомбежек, 
которые нередко накрывают жилые дома, школы, 
а также мечети, регулярно гибнут мирные жители. 
Пожалуй, одним из свежих примеров стал удар 
коалиционных сил по свадьбе в городе Санбан, 
в результате которого погибли 13 человек.

Джихад-миграция
Минобороны России заявляло ранее, что 

в результате действий российских ВКС на си-
рийской территории боевики «Исламского го-
сударства» начали бегство в страны Европы. 
В связи с этим возникает вопрос: какая страна 
в регионе Большого Ближнего Востока может 
стать новой базой для передислоцировавшихся 
террористов? Может ли Йемен, который из-за 
политической нестабильности и неэффективнос-
ти местных армейских подразделений уже стал 
оплотом для одного из филиалов «Аль-Каиды» 
(группировка запрещена в России), стать новым 
«приютом» для джихадистов из ИГ?

«Миграция боевиков уже происходит, — за-
явил «МК» Алексей Сарабьев, — но я бы не сказал, 
что именно в Йемен. Чуть ли не целые борта с 
этими боевиками летят в сторону Ливии. Они 
перемещаются, пытаются передислоцироваться 
в регион Большого Ближнего Востока и сохранить 
силы. Они терпят поражение одно за другим, в 
растерянности находятся и их региональные спон-
соры. Поэтому они передислоцируются. Вполне 
возможно, что таким местом будет и Йемен, но 
мне кажется, что это все-таки север Африки. 
Не исключено, что это будет и Синай, но Египет 
находится на подъеме и пытается не допустить 
распространения структур, связанных с ИГИЛ. 
Поэтому самое вероятное место, куда временно 
передислоцируются боевики, — это Ливия».

Игорь СУББОТИН.

  11 ноября, среда
В 12.00 состоится онлайн-конференция 

научного руководителя Института эконо-
мики РАН, доктора экономических наук 
Руслана Семеновича Гринберга. 

Какие способы выхода из экономического 
кризиса наиболее благоприятны?

Стоит ли открывать рублевый печатный 
станок и грозит ли это «раскручиванием» 
инфляции?

Какой курс рубля нужен государству, биз-
несу и гражданам? 

Какую политику необходимо вести Цент-
робанку, чтобы держать рубль на приемлемом 
уровне?

Есть ли перспективы у Евразийского 
союза?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

ЕСЛИ НЕТ СВОИХ МОЗГОВ, 
ВНЕДРЯТ ИСКУССТВЕННЫЕ

Государство начало 
финансировать проекты 
будущего

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
11 ноября с 8.00 до 19.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
23 ноября с 10.00 до 15.00,  
перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!
Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих  
отделений для льготной подписки на «Москов-
ский комсомолец», встреч читателей с сотруд-
никами газеты. Всем подписчикам памятные 
подарки от «МК»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  
на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах  

по выгодным ценам: 
«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) 

— 670 рублей на полгода и 1400 рублей на весь год;
«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) 

— 570 рублей на полгода и 1200 рублей на весь год;
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю 

— 652,38 рубля на полгода и 1318,80 рубля на весь год;
«Российская охотничья газета», 1 раз в неделю 

— 528,72 рубля на полгода и 1082,64 рубля на весь год;
журнал «Охота и рыбалка. XXI век», 1 раз в месяц 

— 467,58 рубля на полгода и 935,11 рубля на весь год.
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РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА ВНОВЬ  
НА ПЕРЕПУТЬЕ: КАК ПРЕОДОЛЕТЬ СТАГНАЦИЮ?

Правительство занялось созданием искусственных рук и ног, автомобилей 
и самолетов без водителей и пилотов, морских судов без экипажей. 
Это не шутка. На эти разработки в рамках реализации программы 
«Национальная технологическая инициатива» (НТИ) в проекте бюджета 
2016 года заложено 10 млрд рублей. Потом, несмотря на кризис, будет 
больше. Наверняка найдутся люди, которые скажут, что чиновники 
«сошли с ума»: дескать, лучше эти деньги потратить на обездоленных и 
сирот. Но не спешите с выводами. Во-первых, все предлагаемые проекты 
должны максимально облегчить жизнь простому человеку. Ведь даже 
бомжу-алкоголику, страдающему циррозом, новая печень не помешает. 
Во-вторых, НТИ — это и есть та самая пресловутая диверсификация 
экономики, соскакивание с «нефтяной иглы» на «интеллектуальную». 
Посмотрим, что из этого получится лет через двадцать. Если доживем, 
конечно.
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Недавно Владимир 
Путин заявил, что 
Россия всегда 
будет защищать 
соотечественников  
за рубежом, в том числе 
в Йемене, Ливии  
и Сирии.

Весной этого года 
Саудовская Аравия начала 
бомбардировки Йемена.

ЙЕМЕН КАК ЗЕРКАЛО СИРИИ
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— Араз Искендерович, и как же вы из об-
разцового выпускника Высшей школы про-
фсоюзного движения ВЦСПС превратились в 
«ударника капиталистического труда»?

— В «ударника капиталистического труда» я 
превратился еще задолго до своего поступления 
в школу профсоюзов. Начать, наверное, следует с 
того, что в возрасте тринадцать с половиной лет 
я остался без отца. Мои родители были учеными. 
И наша семья по советским меркам была очень 
обеспеченной. Мама получала 300 рублей в месяц, 
отец — 500. Но когда не стало отца, многие из 
знакомых, вхожих прежде в наш дом, вдруг сразу 
улетучились, растворились в воздухе. И это нало-
жило отпечаток на мое тогда еще совсем детское 
восприятие окружающего мира. 

Я понял, что в жизни не все так розово, как 
иногда кажется. И мне захотелось добиться чего-то 
самому. В те годы было много студий звукоза-
писи. Записанная там кассета продавалась по 
десять рублей. И при этом они еще не успевали 

записывать! И вот мы с моим школьным другом 
купили специальные приставки и стали сами за-
писывать кассеты. Затем мы их сдавали на студию 
звукозаписи по цене два рубля за штуку. Вот такой 
приработок был у меня еще в детстве! 

— И почему же после таких впечатляющих 
«бизнес-успехов» вы пошли по «профсоюзной 
линии»? 

— После того как я окончил Бакинский поли-
технический институт по специальности инженер 
электронно-вычислительных машин, мы с мамой 
пришли к министру связи Азербайджана генералу 
Расулбекову. И он нам сказал: «Если бы у меня 
был такой сын, я бы его заставил работать по 
специальности!» И меня отправили работать на 
Бакинскую междугородную телефонную станцию. 
Там я стал лазить по этим шинопроводам, что-то 
прозванивать. И мне все это очень не нравилось. 
Но тут меня неожиданно избрали председателем 
профкома. И я развил там бурную деятельность: 
пытался помочь этим бедным телефонисткам 
получить квартиры. И вдруг до меня дошла ин-
формация, что в Москве есть такая Высшая школа 
профсоюзного движения ВЦСПС и туда можно 
выехать на учебу. Думаю, слава богу! Наконец-то 
я из всего этого выскочу! Я взял направление на 
учебу. Но оказалось, что одного направления недо-
статочно. Нужно было сдавать еще очень жесткие 
экзамены. Я к ним готовился целый год и в итоге 
в 1982 году все-таки поступил.

— Вы помните, какими были ваши первые 
впечатления от Москвы? 

— Очень хорошо помню, даже несмотря на 
то, что это был далеко не первый мой приезд в 
Москву. Мы очень часто сюда ездили, когда мой 
отец возглавлял в Азербайджане Институт во-
дных проблем. Знаете, как в те времена в столице 
встречали ученых такого ранга? Нам выделяли 
знаменитый советский представительский ав-
томобиль «ЗИМ». Жили мы либо в «Москве», либо 
в «Национале», либо в «Метрополе» — причем 
всегда в полулюксе.

Теперь о моем первом впечатлении, когда я 
приехал в Москву уже самостоятельно. Раньше из 
Баку — города, буквально пропитанного запахом 
нефтехимии, — все авиарейсы прилетали только 
в «Домодедово». И уже при выезде из аэропорта 
ты сразу остро ощущал особый лесной озоновый 
запах, который раньше был в Москве. Сейчас я 
здесь постоянно нахожусь, не замечаю уже этого 
запаха. Но в те времена он был очень ярко выражен. 
Позднее, когда мы жили в Новых Черемушках, 
я после дождя, бывало, тоже ярко чувствовал 
этот особый московский запах, не свойственный, 
скажем, ни Санкт-Петербургу, ни Киеву. Безумно 
жаль, что его больше нет. 

— Итак, мы вплотную приблизились к мо-
менту, когда вы начали заниматься бизнесом 
уже «не по-детски», правильно?

— Правильно. После окончания аспирантуры 
я, как целевой кадр, должен был уехать обратно 
в Баку. И я туда действительно уехал — уехал и 
не смог там находиться. Знаете такую расхожую 
фразу «Москва засасывает»? Меня Москва за-
сосала на все сто процентов. После московских 
масштабов в Баку мне было откровенно тесновато. 
Я вернулся обратно в Москву. Меня взяли в ту же 
самую Высшую школу профсоюзного движения 
младшим научным сотрудником. Но там я тоже 
чувствовал себя как-то некомфортно. Я понял, 
что строить карьеру в ее привычном советском 
понимании мне как-то неинтересно. 

Перестройка в тот момент была уже в са-
мом разгаре. Полным ходом шло кооперативное 
движение. Воздух был буквально пропитан пред-
принимательской инициативой. И вот в какой-то 
момент — не помню точно, какой именно был 
тогда год, — я принял для себя решение: все, надо 
уходить! Я ушел в маленький кооперативчик. На-
зывался он кооператив «Шафран». Мы арендовали 
рядом с магазином «Диета» на улице Вавилова 
летнюю арбузную палатку, 15 на 15 кв. м — всего 
225 кв. м. Я эту палатку сам лично утеплил, сде-
лал в ней отопление. И она стала нашим самым 
первым офисом. 

— И на чем же вы сколотили свой перво-
начальный капитал?

— Как и все предприниматели того времени, 
мы пытались продавать все что могли: начиная 
от компьютеров и заканчивая, как ни странно, 
метлами. И знаете, кто у нас покупал эти мет-
лы? Московское правительство. Метлы — обыч-
ные метлы, которые мы каждый день видим на 
улице, — заготавливались в то время в области. 
Естественно, производители хотели получить за 
них наличные. Но как это сделать, если главный 
потребитель метел в Москве был готов платить за 
них только безналом? Вот мы и стали для метел 
«перевалочным» пунктом: закупали их у произ-
водителей, а потом оптом грузовиками завозили 
в Москву. 

 Мы начали овощи завозить из Азербайджана, 
из Средней Азии. Все это приносило прибыль. Но 
у меня не было ощущения правильного целепо-
лагания. Я не понимал, куда мы можем и должны 
двигаться. Все изменилось в момент, когда в по-
исках компьютеров я наткнулся на выставочную 
индустрию, попал на международные выставки. 
Какая у нас в тот момент была ассоциация со сло-
вом «выставка»? По большому счету только одна — 
ВДНХ. Никто тогда не осознавал, какую жизненно 
важную роль в условиях рыночной экономики 
играют отраслевые и тематические выставки. 

— Простите мне мое невежество. Но вот 
я эту роль до сих пор не осознаю.

 — Не переживайте, в этом плане вы совсем 
не одиноки. Я очень часто сталкиваюсь с одной 
и той же ситуацией. Допустим, есть гигантский 
завод, который обладает своим собственным 
конструкторским бюро и огромным потенциалом. 

Я говорю руководителям завода: «Вам надо при-
нять участие в выставке». Они мне на это отвечают: 
«В чем принять участие? В выставке? А зачем надо 
это делать? Это пустая трата времени и денег!»

Чего эти люди не понимают, так это следую-
щего: отраслевая выставка — это та точка времени 
и пространства, где одновременно сосредотачи-
вается и спрос и предложение. Отраслевая вы-
ставка — исключительно эффективный инструмент 
распределения товаров. Приведу пример страны, 
которая считается флагманом рыночной индустрии 
в Европе, — Германии. Согласно немецкой статике, 
каждый евро, который тратится на выставочный 
центр, может принести до девяти евро прибы-
ли! Осознав, что мы наткнулись на золотое дно, 
первую нашу выставку мы провели еще в период 
существования Советского Союза. А в 1995 году 
наша компьютерная выставка оказалась третьей 
в мире по объему представленной продукции и по 
значимости для компьютерной индустрии. 

— Обязательный ингредиент истории лю-
бого российского бизнеса в 90-е годы — это 
«наезды» со стороны криминальных структур. 
У вас такие эпизоды были?

— Были, конечно. В начале 90-х у меня со 
многими людьми были личные конфликты, беседы, 
встречи, «стрелки», как они тогда назывались. 
Но мы ни с кем никогда не входили в сговор — 
и «крыш» у нас никаких никогда не было. Вы спра-
шиваете, как мне это удалось? Я человек, для 
которого отдать под давлением рубль и отдать 
под давлением жизнь — это приблизительно одно 
и то же. И чем бандиты могут пригрозить такому 
человеку? Физической расправой? Но ведь если 
они меня убьют, они с гарантией ничего не получат! 
То есть я им нужен живым! У меня несколько раз 
были подобные эпизоды. У нас и подъезд не-
сколько раз взрывали. И динамит подкладывали 
в лифт и прямо к дверям квартиры. Каждый раз 
я предусмотрительно отправлял семью в «эва-
куацию» и оставался один. И бандиты ничего не 
смогли со мной сделать! 

— А в какой момент и благодаря чему 
вам удалось пробраться в высшую лигу 
бизнеса?

 — На оба ваши вопроса отвечу одним и тем 
же предложением: это произошло в период эко-
номического кризиса 1998 года и благодаря это-
му самому экономическому кризису. Как я уже 

сказал, в плане проведения частных выставок мы 
были первыми в стране. Сначала мы проводили 
их на ВДНХ. А потом нас плавно перетащили в 
«Экспоцентр». Но к 1998 году у нас уже появился 
мощный конкурент — конкурент, который в момент 
кризиса обладал очень большими финансовыми 
возможностями и очень грамотно использовал 
тяжелую ситуацию, в который мы оказались. 

Когда в августе 1998 года в стране был объ-
явлен дефолт, «Экспоцентр» не захотел снижать 
для нас цену аренды своих площадей. А вот зару-
бежные участники выставок после случившегося 
ехать в Россию сначала не хотели. Нам пришлось 
резко снизить цену своих услуг. И у нас возникли 
отрицательные «ножницы», не в нашу пользу. 

Я пошел в «Экспоцентр»: «Давайте как-нибудь 
договоримся. Вы нам даете сейчас возможность 
записать наши долги. А потом мы с вами обяза-
тельно рассчитаемся!» С подачи наших конку-
рентов они ответили нам твердым «нет». И тогда 
я вспылил и хлопнул дверью: «Вы здесь будете у 
себя подметать пустые полы. (Смеется.) А у нас 
будет свой собственный выставочный центр!». 
В момент своего произнесения эти слова звучали 
глупо. Борьба с «Экспоцентром» в 1998 году каза-
лась бессмысленной. Это была тогда центральная 
выставочная площадка России. Но свое слово я 
выполнил: построил «Крокус».

 — А что бы случилось, если бы в «Экспо-
центре» тогда сказали бы вам «да»? Вы бы не 
построили «Крокус»?

 — Все равно построил бы, конечно. Но у них 
был шанс серьезно отодвинуть строительство. 
Без их отказа у меня не было бы столь мощного 
стимула пускаться во все тяжкие. Вы же понимаете, 
что строить такую махину, как «Крокус», в под-
топляемой пойме реки Москвы — это не легкая 
прогулка. Надо было очень серьезно человека 
разозлить, чтобы он устроил себе такую головную 
боль. (Смеется.) 

 — А как вы нашли средства на строи-
тельство «Крокуса» в условиях бушевавшего 
тогда в стране экономического кризиса? Как 
вам вообще удается стремительно возво-
дить такие сооружения, как «Крокус» или ком-
плекс зданий федерального университета во 
Владивостоке? 

 — Как я построил «Крокус»? В 1998 году 
я оказался перед выбором: или смириться со 

скорым уходом всего своего бизнеса в небытие 
или залезть в новые долги с расчетом на будущий 
качественный скачок вперед. Терять мне, по сути, 
было уже нечего. Я пошел на риск и не прогадал. 
Теперь о «стремительности» нашего строитель-
ства. У нас есть одно единственное, но исклю-
чительно важное отличие от других: мы строим 
с использованием метода, который в советское 
время именовался хозспособом. Что это такое? Что 
обычно происходит, когда какая-либо российская 
компания хочет для себя что-нибудь построить? 
Объявляется тендер. Выясняется, какая именно 
строительная компания может сделать эту работу 
быстрее, лучше и дешевле других. Затем заказ 
передается в выбранную строительную компанию. 
Но у этой компании тоже есть своя норма прибыли, 
своя «надстройка» в виде управленческого аппа-
рата и инженерно-технического персонала. Вот 
и получается: за то, что в реальной жизни стоит 
рубль, вы заплатите как минимум два. 

А вот у нас стоимость строительства — это 
стоимость металла, бетона, арматуры, проводов, 
осветительных приборов и заработная плата. Своя 
«надстройка» у нас, конечно, тоже есть. Но она 
уже находится у нас на балансе и практически не 
влияет на стоимость строительства. Вот поэтому-

то даже с учетом непосильных кредитов мы строим 
дешевле и быстрее любых своих конкурентов — 
хоть отечественных, хоть западных, хоть турецких. 
При этом нам еще и постоянно «везет»: все наши 
объекты нам приходится возводить либо на боло-
тах, либо на подтопляемых территориях. 

— А как у вас дело обстоит с качеством? 
— Прекрасно у нас все с качеством. Нашим 

качеством восхищаются во всем мире. Вы же, по 
вашим словам, были в построенном нами феде-
ральном университете во Владивостоке, разве 
нет? 

— Да, был. Восхищался. Но вот чем я со-
всем не восхищался, так это ржавой водой, 
которая течет там из крана. 

— Рассказываю, а чуть позже вручу вам под-
тверждающие мои слова документы: в универси-
тете на острове Русский стоит опреснительная 
установка, которую в связи с безысходностью я был 
вынужден поставить. Иначе к моменту саммита 
АТЭС, который проходил на территории будущего 
университета в 2012 году, мы бы просто не успели 
подвести воду. А опреснительная установка — это 
сложное инженерное сооружение, которое нуж-
дается в очень скрупулезной эксплуатации. Еще 
для этой установки нужно постоянно покупать 
«химию». «Химия» стоит денег. Я, когда сдавал 
объект, им оставил химии на 150 тысяч долларов. 
Ее должно было хватить максимум на три-четыре 
месяца. Через год я решил выяснить, купили ли они 
«химию». Они мне в ответ сказали: «Нет, у нас ваша 
еще не кончилась!» И насколько мне известно, они 
до сих пор «химию» вообще не покупают! То есть 
из кранов у них течет опресненная морская вода, 
не полностью доведенная до состояния питьевой! 
Я об этом писал и говорил много раз. 

— Что надо сделать, чтобы исправить 
ситуацию? 

— Нужно срочно провести на остров Русский 
водовод с материка. Нужно на опреснительную 
установку вернуть специалистов. Надо «химию» 
закупать так, как положено, а не экономить на 
ней — вода в этом случае будет идеального ка-
чества, уж точно лучше, чем в Москве. Я вообще 
удивлен, почему эта опреснительная установка у 
них до сих пор не встала. А когда она встанет, там 
будет ЧП вселенского масштаба. Ни машинами, 
ни кораблями воду они туда не подвезут. 

— Еще один вопрос из той же серии. Мне 
очень нравится «Крокус». Но мне очень не 
нравится громадная пробка, которая почти 
всегда наблюдается в районе «Крокуса». Что 
вы мне на это скажете? 

— Я вам не просто скажу. Я покажу вам фото-
графии этой пробки, сделанные с воздуха. По этим 
фото видно, что пробка начинается не у «Крокуса», 
а в Строгине. Там есть неудачно установленный 
светофор, который и держит все движение. На 
перекресток, который он регулирует, выходит 

аж семь дорог. Решить проблему можно просто: 
с помощью устройства на этом перекрестке кру-
гового движения. Я с этим вопросом уже ходил 
и к Ликсутову, и к Собянину. И есть надежда, что 
мое предложение будет принято. Кроме того, мы 
обратились в московское правительство с еще 
одним предложением. Чтобы разгрузить МКАД, 
мы готовы за свои деньги построить двухрядную 
эстакаду на столбах с Новой Риги в «Крокус».

— А как вы себя воспринимаете: как рос-
сиянина азербайджанского происхождения 
или как азербайджанца, который волею судь-
бы оказался в России?

 — Когда ты большую часть жизни живешь в 
одном-единственном большом государстве, у тебя 
после его распада нет ощущения, что ты переехал 
в чужую страну. У тебя есть другое ощущение: за 
твоей спиной произошло что-то непонятное и не-
поправимое — вроде разрушения моста. Расскажу 
вам одну историю. Как-то раз в девяностые годы 
приближался очередной юбилей певца Полада 
Бюльбюль-оглы. Тогда он еще не был послом в 
России. И я взял в аренду Ту-134 и посадил туда 
его друзей и артистов. Когда мы прилетели в Баку, 
первым на трап вышел тогдашний директор Театра 
эстрады Борис Брунов. Спускается он в черном 

пальто с белым шарфиком, с сигарой. А там у трапа 
стоит такой человек: «Паспорта, пожалуйста». 
А Брунов: «В заграницу играете?» (Смеется.) 

Я никогда не считал, что Москва — это для 
меня чужая страна, а Баку — родной. Большая 
часть людей моего поколения считают своей ро-
диной не какую-то одну бывшую советскую респу-
блику, а весь бывший Советский Союз. 

— Как вы считаете: Советский Союз можно 
было бы спасти? 

— Если бы в свое время Горбачев не испугал-
ся, не попытался включить заднюю скорость в от-
ношении кооперативного движения, мы бы сейчас 
жили в совсем другой стране. КПСС не должна 
была бороться с переходом государства к рыноч-
ным отношениям. КПСС должна была по примеру 
Компартии Китая возглавить этот переход. Когда 
советская экономика уже начала пробуксовывать, 
я еще учился в аспирантуре. К нам тогда приходили 
разные важные люди типа советника Горбачева по 
экономике академика Николая Петракова. Помню, 
как я сказал кому-то из них: «Да отпустите вы в 
рынок всю эту бытовку, рестораны и так далее. 
Оставьте за государством контроль только над 
теми стратегическими важными отраслями, кото-
рые составляют хребет экономики страны!» 

Если бы подобные идеи были бы вовремя 
восприняты, мы бы не только сохранили единую 
страну, но и смогли бы избежать постсоветской 
разрухи. Почему в начале 90-х все вдруг неожи-
данно рухнуло? Из-за конструкции экономики 
Советского Союза: все в ней было построено на 
кооперативных связях между союзными республи-
ками. Когда исчезло единое государство, исчезли 
и эти кооперативные связи. Естественно, все — или 
почти все — вдруг мигом обнищали. 

 — А какие мысли у вас вызывает нынеш-
нее состояние российской экономики? 

 — Знаете, что меня сейчас особенно раду-
ет? То, что нефть дешевеет. Конечно, лично для 
меня это означает страшнейшие убытки. Я должен 
одному из крупных российских банков миллиард 
триста миллионов долларов. И каждый раз, когда 
из-за падения цены на нефть рубль опускается по 
отношению к доллару, сумма моего долга возрас-
тает на энное количество миллионов. 

Но я все равно рад, что нефть дешевеет. Поче-
му? Потому, что я не знаю иного способа заставить 
страну научиться работать по-другому — более 
эффективно. Пока у нас все обстоит как в богатой 
семье, у которой в доме полно золота. Пока это 
золото лежит у детей этой семьи под ногами, они 
никогда не будут шевелиться. Все изменится лишь 
тогда, когда у них отнимут «соску». Вот сейчас у 
нас отняли «соску». И к нам тут же пришло осо-
знание, что в экономике нам надо очень многое 
менять. У нас есть мощный резон начать наконец 
шевелиться. 

 — Но осознание ведь не равносильно 
действию, не правда ли? Разве невозможен, 
например, вот такой вариант: мы начнем ше-
велиться, у нас ничего не получится — и мы 
еще дальше откатимся в третий мир? 

 — Я считаю такой вариант совершенно не-
вероятным. И это мое мнение основано вовсе не 
на моей «слепой вере». Оно основано на том, что 
я ясно вижу собственными глазами. Современная 
Россия — страна огромных возможностей, которые 
буквально валяются под ногами и которые почему-
то никто не поднимает. Вы, допустим, слышали, 
что в России сейчас совсем нет такого явления, 
как прибрежный лов рыбы? В Америке, Канаде, 
Англии, Италии, Франции десятки тысяч судов 
занимаются прибрежным ловом. В этой индустрии 
заняты сотни тысяч, а может, даже миллионы лю-
дей. У миллионов других людей есть возможность 
насладиться результатами прибрежного лова. При-
брежный лов — это рыбные рынки, рыбные ресто-
раны, магазины, где продается свежак, пойманный 
еще сегодня утром. А у нас всего этого нет — в свое 
время весь соответствующий рыболовецкий флот 
был выдавлен из России из-за введения непро-
думанной ставки налога на имущество. Я привел 
вам только один пример. Но, если хотите, могу с 
налета привести еще с десяток. 

 — Ответьте лучше на вопрос: у вас еще 
остались нереализованные мечты? 

 — Все люди до последнего дня о чем-то меч-
тают. Я так устроен, что у меня нет конкретных 
долгосрочных планов. Зато у меня в голове по-
стоянно крутится множество мыслей и планов. 
И когда эти планы оформляются в мозгу во что-то 
законченное, я стараюсь их реализовать. Вот вы 
видите у меня в кабинете множество видеоэкра-
нов? Они в режиме реального времени показывают 
наши различные стройки. 

Вот этот экран, например, показывает стади-
он, который мы к чемпионату по футболу строим 
в Ростове-на-Дону. Этот — океанариум, который 
мы возводим на территории «Крокуса». Станцию 
метро мы уже давно построили — об этом вы 
знаете. Сейчас я делаю теплый переход из метро 
прямо в торговый комплекс, а оттуда сразу на мост, 
который мы построили по просьбе Московской 
области. Ну, в общем, много всего мы строим! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
9 ноября 2015 года 
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ПЕРСОНА 5
огласно рейтингу журнала «Форбс», в современной 
России проживает по меньшей мере 88 долларовых 
миллиардеров. Но вот сколько у нас миллиардеров, 
которые «сделали себя сами», а не получили свое 
состояние от государства на «блюдечке с голубой 
каемочкой» в результате какого-нибудь залогово-
го аукциона? Делаю чистосердечное признание: 

у меня нет ответа на этот вопрос. Зато я только что по-
знакомился с российским миллиардером, который гор-
дится своей репутацией self made man. 
Готовясь к интервью с владельцем «Крокус групп» Ара-
зом Агаларовым, я ожидал услышать от своих осведом-
ленных знакомых обычный набор «инсайда»: «удачно 
родился, удачно учился, удачно женился». Но каждый 
из моих никак не связанных с Агаларовым собеседни-
ков настаивал: свое состояние он сделал сам. Как этого 
удалось добиться человеку, «стартовавшему» с доволь-
но скромной должности младшего научного сотрудника 
научного центра советских профсоюзов? 8 ноября Аразу 
Агаларову исполнилось 60 лет. Накануне торжества он 
дал интервью «МК».

С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ 
ЛИЦОМ
МИЛЛИАРДЕР

Араз АГАЛАРОВ: «Падение цен на нефть — 
это лучшее из того, что могло произойти  

с российской экономикой»

С
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Школьные годы.

С сыном Эмином и внуками.

На строительстве ДВФУ на о. Русский 
с Игорем Шуваловым.

На автовыставке «Крокус Экспо» 
с Борисом Громовым.

В армии.



ЛИТНОВОСТИ

В Мончегорске выросла гигантская 
поэтическая табуретка. Ее презентовали в 
рамках проекта «Литературный след» и сделали 
сценой для выступления поэтов. Художник Сер-
гей Чернов решил скрестить в своем творении 
высокое и обыденное: табуретку и поэзию. 
Последняя, как известно, уходит корнями в 
Древнюю Грецию. Поэтому ножки табурета 
выполнены в форме классических колонн. Анна 
Ахматова говорила «…из какого сора растут 
стихи, не ведая стыда» — вот и вполне баналь-
ная табуретка превратилась в оригинальную 
сцену для любителей прекрасного. Уже сейчас 
на ней проводят поэтические чтения. 

Кстати, до конца года еще шесть объек-
тов литературного паблик-арта появится по 
всей стране: «Антиграффити» и «Танин след», 
«Анна N» и «Антоновские яблоки», памятник 
«Морской волк» и «Полярный жираф». «Наша за-
дача как художников — «переплавить» литера-
турные идеи в арт-объекты. Только с помощью 
современного искусства можно создать не про-
сто памятники, а интерактивные инсталляции, 
с которыми зритель может взаимодействовать. 
Например, забираться на «Поэтическую табу-
ретку», рассматривать «Морского волка» в би-
нокль, фотографироваться на фоне «Полярного 
жирафа», угадывать строки произведений в 
проекте «Антиграффити». В нашей программе 
участвуют известные российские художники, 
создающие подлинные достопримечатель-
ности в городах», — признается «МК» куратор 
проекта Марина Звягинцева.

Юбилей короля абсурда Даниила 
Хармса отметят выставкой. Проект «Во-
круг Хармса» в галерее «Культпроект», приуро-
ченный к 110-летию литератора, представит 
сплошные эксперименты и импровизации. 
Розыгрыши, переодевания, каламбуры — так 
жил Хармс. Мир ирреального, ставший таким 
доступным благодаря странному человечку, 
разгуливавшему по ночному Невскому в не-
вообразимой желтой кофте с большим ис-
кусственным цветком на спине. Тема выставки 
— связь Хармса с писателями-корифеями. Как 
писал историк литературы Валерий Шубинский, 
именно из Кэрролла вышли «обэриутский юмор 
и мировосприятие» Хармса. Поэтому художники 
выставки обращаются к теме взаимоотношений 
«пропагандиста зауми» с Пушкиным, Гоголем 
и Достоевским. Так, Алексей Трегубов расска-
жет об этом посредством комикса. Александр 
Джикия создаст «абажуры» Хармса, напоминая 
нам о том самом колпаке для лампы, который 
висел у поэта в кабинете и на котором он ри-
совал на дружеских вечеринках. Арт-объекты 
знатоков обэриутов и футуристов — худож-
ников Петра Перевезенцева и Сергея Якуни-
на — заживут в пространстве, «зазвучат» и 
вступят в диалог со своим зрителем. А как их 
трактовать — личное дело каждого. Впрочем, 
разгадка часто кроется не в точном авторском 
воспроизведении последовательности строк, 
а в созданном художниками особом простран-
стве, для осмысления которого нужны время 
и интеллектуальный багаж.

«Компас» Матиаса Энара заслужил 
Гонкуровскую премию. Французская ли-
тературная академия наградила писателя-
путешественника за роман, в котором опро-
вергаются расхожие на Западе представления о 
Востоке. «Компас» — десятая книга 43-летнего 
Энара. В 2010 году его произведение «Расска-
жи им о битвах, королях и слонах» получило 
Гонкуровскую премию лицеистов. Спустя два 
года Энар снова одержал первенство, но с 
«Уличными ворами». Гонкуровскую премию 
уже более 100 лет вручают за лучший роман на 
французском языке. Она прежде всего сулит 
писателю авторитет, поскольку в финансовом 
выражении составляет всего 10 евро. Впрочем, 
литературная репутация награды во Франции и 
за рубежом гарантирует лауреату повышенные 
гонорары от издателей. Как правило, романы, 
удостоенные этого отличия, расходятся тира-
жами в 400 тысяч экземпляров. В разные годы 
ее лауреатами становились такие писатели, как 
Марсель Пруст, Анри Барбюс, Морис Дрюон и 
Симона де Бовуар.

Чехов примет у себя Хлебникова. Госу-
дарственный музей Владимира Маяковского 
откроет выставку «Мир и остальное», посвящен-
ную творчеству поэта Велимира Хлебникова, 
в зале «Домик Чехова». Ее подготовили в честь 
130-летия со дня рождения поэта, которое от-
мечают 9 ноября. Экспозиция охватит основ-
ные темы творчества Хлебникова в контексте 
русской культуры первой половины ХХ века. 
Представят редкие рукописи поэта и книгу «Мiр 
и остальное», над которой Хлебников работал 
с Крученых и Вечоркой. Собственно, она со-
хранилась всего в трех экземплярах. Экспонаты 
привезут не только из музея Маяковского, но 
и из Пушкинского, Третьяковской галереи и 
архива литературы и искусства. 

Не перепутайте выставочный зал «Домик 
Чехова» с домом-музеем Чехова на Садовой-
Кудринской. В небольшом двухэтажном фли-
геле на Малой Дмитровке Антон Павлович 
написал «Остров Сахалин», «Попрыгунью» и 
«Палату №6» и встречался здесь с Владимиром 
Короленко, Дмитрием Мережковским, Вла-
димиром Гиляровским, Исааком Левитаном и 
Владимиром Немировичем-Данченко.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЛИТВЕРНИСАЖ

РЕЦЕНЗИЯ

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА

Андрей ЯХОНТОВ
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КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

На краю тротуара поблескивал плоско-
узенький прямоугольничек. В спешке, накло-
нившись, он подобрал его. Мобильник. Не было 
времени останавливаться, разглядывать — опаз-
дывал на службу.

В вагоне метро определил: аппарат — ста-
ренький, дамский, с красно-серебряными раз-
водами рисунка и истершимися кнопками. Сразу 
постановил: вернуть хозяйке. 

У него самого были три новеньких айфо-
на — подаренные женой, родителями и другом. 
«Лишним мобильником кашу не испортишь! — 
рассуждение всех, кто не хочет заморачи-
ваться хлопотами об оригинальном презен-
те. — В крайнем случае лишний аппарат можно 
передарить».

Найденный допотопный «Сименс» затрезво-
нил, когда он поднимался на эскалаторе, — на-
стойчиво, требовательно. Приятная мелодия. Ка-
жется, из какого-то фильма? Владелица, значит, 
дамочка с изыском. Мелькнула фантазия (пока 
извлекал музыкально подрагивавшую вещицу 
из кармана): встретятся (чтоб вернуть потерю), 
обменяются взглядами, всё без слов будет ясно, 
завяжется нежная история (жена на даче)…

Надавил клавишу соединения. В ухо ударил 
грубый мужской тембр:

— Целый час звоню! Ты где?
Он карамельным тоном благодетеля, бес-

корыстного бессребреника осчастливил:
— Не знаю, кто вы… Я нашел этот телефон. 

Готов вернуть…
На другом конце связи возникла заминка. 

Мужчина переваривал услышанное.
— Когда? Где нашел?
— На улице. 
Опять молчание. И опять вопрос:
— Где нашел?

— На улице. На обочине тротуара. Могу 
вернуть. Чуть погодя. Сейчас занят. Спешу.

К остановке подрулил автобус. 
— Позже, ладно? — и он прервал беседу, 

чтоб успеть и суметь втиснуться внутрь, где было 
битком. 

Опять звонок.
Извиваясь змеей среди влажных летних 

селедочных тел, он нащупал и вытащил теплый 
аппарат.

— Нашел где?
— Какая разница? На улице. Я же сказал. 

Готов вернуть. Созвонимся и сговоримся.
— Сколько хочешь? — спрямил беседу 

голос.
— Ничего не хочу…
— Как так?
Он снисходительно (пусть неведомый со-

беседник не мог этого видеть) улыбнулся:
— Без вознаграждения.
Тупой абонент не верил в удивительный по-

ворот и сопел, вероятно, сраженный нетипичной 
для нынешнего времени щедростью.

— Когда увидимся? Я готов заплатить.
— Я же сказал, — нетерпеливо и сердясь 

на упертого собеседника, попытался закруглить 
общение он. — Погодя. Мне на работу. Звоните 
позже. Или я сам перезвоню…

— Набиваешь цену? — успел по-своему 
истолковать отсрочку кретин. Голос был неинтел-
лигентный, ход мысли — примитивный, скобар-
ский. Кем он ей, растеряхе, приходился? Муж? 
Любовник? Коммерческий партнер?

— Верну как только освобожусь. Ближе к 
вечеру.

И нажал кнопку отбоя.
Совещание затянулось (свой мобильник он 

выключил, а найденный оставил на столе), потом 
обсуждал с приятелем-коллегой в буфете итоги 
дискуссии. Когда вернулся в кабинет, красный ап-
парат еще сильнее раскраснелся, аж раскалился 
от издаваемого оглашенного трезвона. Соседи 
по офису укоризненно качали головами:

— У нас мозги распухли. Не умолкал!
Теперь говорила женщина. Голос приятный, 

мягкий, воспитанный, он испытал облегчение.
— Я, раззява, посеяла, — ворковала она. — 

Брат сказал: вы настроены вернуть. Мы состоя-
тельные люди…

— Не надо, — отрезал он. — Я уже объяснил. 
Отдам так… — И, не удержавшись, пустил проб-
ный, провоцирующий шар. — За красивые глаза. 
Понимаю: это как потерять записную книжку. 
С номерами телефонов. Я все понимаю. 

— Спасибо! За понимание. Он нужен срочно. 
Там номера… Могу подъехать прямо сейчас. 

— Дело в том, — восстанавливая дистанцию, 
сказал он, — что у меня трудный день. Ухожу в 
лабораторию. Вырваться нереально. Давайте 
в 18.15. Возле метро…

— А прямо сейчас?
Кретинизмом она превосходила брата. Он 

вознегодовал:
— Послушайте! Я верну ваш телефон, как 

только получится. Сейчас не могу. Мне непросто 
выйти. У нас режимное предприятие. 

— Я уверена в вашей порядочности, — тор-
жественно возгласила она. И очень по-женски 
беззащитно призналась: — А вы не наговорите 
по межгороду? На бешеную сумму? Я тогда за-
блокирую номер…

Ее лепет показался даже трогательным. 
Умилительным. (Ну и что из того, что глупышка? 
Может, симпатичная глупышка.) Да и с какой стати 
должна верить? Кто кому сегодня верит? Откуда 
ей знать, что он положительный, не способный на-
житься на чужой неприятности и не станет вести 
по чужому аппарату разорительные беседы.

— Если бы хотел, уж давно бы наговорил. На 
миллион. — Он пытался шутить, набирая допол-
нительные очки. — Но это не мой стиль. Будьте 
спокойны, не нагрею. В 18.15 возле метро. Как 
я вас узнаю?

— Я высокая. Стройная… — в ее тоне звуча-
ли горделиво-зазывные нотки. — А вы?

— Я тоже… Симпатичный. В очках. 
Блондинистый.

Захлестнул необъяснимый прилив энергии. 
«Вот что значит совершать правильные, честные 
поступки». Был собой доволен. А ведь в первую 
секунду, когда подбирал прямоугольник с ас-
фальта, мелькнуло обычное, сопутствующее 

любой находке: присвоить, зажилить, оставить 
себе. Взрослые, как дети, радуются пустяковому 
призу, выигрышу в лотерею, ерундовой находке. 
У каждого полно захламляющей дом шелабуды, 
в том числе механических приспособлений — 
вышедших из строя, ненужных… Но редко кто 
выбросит лишнее. «Надо быть современным, 
цивилизованным, нестяжательным, идущим на-
встречу человеческим проблемам…» 

Уходя со службы, причесался перед зерка-
лом. И протер вельветкой стекла очков. Не для 
того, чтоб лучше видеть, а от возбуждения. 

Сразу узнал ее — хорошо сложенную, с 
восточным раскосым разрезом глаз. Странно: 
у такой эффектной — такой простенький, де-
шевенький… Модель не для этой фотомодели! 
Но у всех свои заморочки и привычки. Подошел, 
кивнул, улыбнулся:

— Похож я на грабителя? 
Она сказала:
— Я безмерно признательна. Можно при-

гласить вас на чашку чая? Много времени не 
займет. 

Юной не назовешь. Слегка за тридцать. 
Опыт общения с противоположным полом, ви-
димо, имеется. Что ж, неплохо, когда с самого 
начала ясно, на что реально претендовать. Те-
перь дело за ним: окончательно покорить или 
упустить.

На правах знатока местных злачных мест 
предложил три заведения — на выбор. Она пред-
почла то, что было рядом.

Опустились за столик. Заказали чайник ки-
тайского с русским чабрецом.

Он забросил удочку:
— Присовокупим шашлык? 

По ее взгляду понял: она в нем не ошиблась. 
(Как и он в ней.) Не разочаровалась. Дозаказал 
графинчик коньяку.

— В телефоне фотографии родителей. Они 
мне дороги. Если бы знали, как я вам признатель-
на. Я бы не сумела их восстановить.

Он думал: с кем на самом деле фоткалась? 
Жаль, не удосужился посмотреть. Ему и в голову 
не пришло. А мог много о ней узнать.

Она читала его сомнения:
— С папой и мамой. Навещала их недавно. 

Никогда не знаешь, что может случиться. В их 
возрасте… 

Тема была близка. (А кому не близка тема 
стареньких родителей?) Он думал: «Удивитель-
но сводит судьба людей. Похоже думающих. 
Чувствующих. Совпадающих по многим пара-
метрам… Забываешь в заполошности о том, 
что случаются чудеса. Перестаешь в них верить. 
А они происходят…».

Подошел мужчина. С грохотом отодвинул 
стул. По-хозяйски подсел. Оказался — брат. Объ-
яснил, что волнуется за сестру. Велел официанту 
принести еще спиртного и сказал, что заплатит 
за ужин. Противный, изрытый оспой.

Он думал: «Они специально учинили… Спе-
циально так придумали… Откуда мордоворот 
узнал, где они находятся, если она никому не зво-
нила? Следил? Зачем? Но, может, все нормаль-
но? У красивых сестер бывают братья-уроды. 
Дегенераты. Она взрослая женщина. Не будет 
согласовывать каждый шаг с братом. Брат по-
сидит и уйдет».

Брат еще раз его поблагодарил. Пожал 
руку.

Она спросила: не подбросит ли брат ее до 
дома? 

Он подумал: «Сорвалось! Да, специально 
разыграно, чтоб оставить с носом». Но ведь он 
сам так определенно себя повел: «Ничего не 
надо». Вот и получил, вот и аукнулось. Выходит, 
все же рассчитывал на вознаграждение? 

Но напрасно подумал о брате и сестре 
плохо. Брат взглянул на часы и сказал, что вряд 
ли успеет ее подвезти. Она попеняла брату и 
спросила: может, тогда он ее проводит? Брат 
сказал: ладно, так и быть, он их обоих подвезет, 
хоть торопится. 

Он думал в тарахтящей старой (под стать 
древнему «Сименсу») «Тойоте»: слишком гладко 
и просто получается. Но пусть идет как идет, там 
будет видно. 

Брат вошел в квартиру вместе с ними, брату 
приспичило отлить. В туалет не устремился, 
а наотмашь ударил его. Он опешил, закрылся 
руками.

— Охренел? За что?
— Говори, кто ты! 
Еще удар. Он зашатался, вытаращил глаза: 

в зрачки впились осколки очков. Из разбитой 
губы щекотно стекала струйка крови.

— Говори, что про нас знаешь? Кто подо-
слал? Что искал в ее мобильнике? Ты его стырил? 
Ничего ему не надо… Христосик, сука!

Плохо повинующимися губами произнес:
— Я не листал. И не тырил. У меня и времени 

не было листать. Я был занят. Я цивилизован-
ный человек. Не лазаю в чужие записи. Я хотел 
сделать добро…

Новый удар опрокинул на пол.
— Говори, сука! Куда хочешь нас втянуть? 

Кто украл ее мобилу?
«Нельзя быть широким, щедрым, цивили-

зованным, — скакали мысли. — Иллюзия, что на 
дворе просвещенный век, на самом деле — ка-
менный: мобильники, телевизоры, планшеты — 
обманный антураж!»

Брат ударил ногой. 
— Говори! Зачем украл? Что тебе известно 

о нас?
«Лучше бы я наступил, раздавил, швырнул 

об асфальт… Чтоб вдребезги…»
Но швыряли теперь его. 
Она, сидя в кресле, курила и наблюдала, 

как над ним куражатся. Красивая. Податливая. 
С высокой грудью. Отвратительная. Под стать 
кретину-брату. Или все же любовнику?

— Взял бы, сука, хоть пятихатничек. Но нет, 
ты себя выдал. Жадность тебя сгубила, захотел 
наверняка нас втянуть…

— Так и быть, дай тыщонку, — согласился он 
перед тем, как скорчился от очередного удара.

МОБИЛЬНАЯ ЛЮБОВЬ
Рассказ

В конце октября в России отмечают День 
памяти жертв политических репрессий. На-
звание это, как и название любого другого 
памятного дня, звучит официально и не впол-
не понятно. В действительности же это день 
памяти всех, кто был уничтожен советской 
системой в двадцатом веке. И вот в 
эти дни на русском языке 
выходит знаковая книга 
американской писатель-
ницы Энн Эпплбаум, ла-
уреата Пулитцеровской 
премии, — «ГУЛАГ».

«ГУЛАГ» — это самое 
крупное, обстоятельное 
и непредвзятое исследо-
вание системы советских 
концентрационных лагерей. 
Впрочем, слово «непредвзя-
тое» здесь едва ли уместно. 
Объективность подразумевает 
разностороннюю оценку пред-
мета, а как можно оценивать 
чудовищную трагедию огром-
ного народа, целой страны? 
С позиций классической морали 
это гуманитарная катастрофа, 
а с позиций истории — бесконеч-
ный материал для научных трудов. 
Между этими двумя позициями 
успешно балансирует Энн Эпплба-
ум. Она видит весь кошмар, выпавший на долю рус-
ских, но благодаря личной непричастности может 
рассуждать холодно и более конструктивно, чем 
мы — потомки расстрелянных и сидевших или 
служивших по другую сторону колючей проволоки. 
Тоже, кстати, часто расстрелянных.

Книга начинается с истории создания со-
ветской пенитенциарной системы, и уже здесь 
первое наблюдение Эпплбаум, немыслимое в 
книге русскоязычного автора: «На заре совет-
ской власти во время Гражданской войны во всех 
системах государства царили хаос, насилие и 
импровизация».

Какое прекрасное слово «импровизация» — 
легкое, красивое и неуместное рядом со словом 
«насилие». Это так кажется нам — почти кощунство, 
а Эпплбаум пишет так, как считает нужным, будучи 
свободной от предрассудков и священного трепета 
перед памятью предков. Читаешь дальше и пони-
маешь: а ведь правда импровизация — кровавая 
импровизация чудовищного масштаба.

Импровизировать, играя на людях, больше-
вики начали с самого начала. Когда на фронтах 
Гражданской войны не хватало рабочих рук для 

рытья траншей — линия фронта 
ходила в обоих направлениях 
чуть ли не ежедневно, — ВЧК 
оцепила район в Петербурге, 
с отрезком Невского проспекта, 
и насильно рекрутировала всех, 
кто попался под руку. В жизнь 
тех людей ворвалась та самая 
импровизация, соседствую-
щая с хаосом и насилием. 

В некотором смысле Эп-
плбаум рассказывает исто-
рию о том, как советская 
власть стремилась от хаоса 
к упорядоченности или по 
крайней мере к тому, чтоб 
в этой упорядоченности 
всех убедить. Получалось 
хуже и хуже. В какой-то мо-
мент решили, что лагеря 
нужны, чтобы приносить 
прибыль — и некоторое 
время это служило успо-

коительным оправданием 
тем, кто устраивал там хозяйство. Теперь, после 
изучения архивных документов, ясно, что чем 
больше систематизировалась эта область, тем 
стремительней и уверенней она превращалась в 
безумную машину для хаотичных убийств.

Вот Эпплбаум приводит свидетельство чело-
века, отсидевшего десять лет на Колыме. Он вспо-
минает, как мальчиком, в 20-х годах, на митинге 
стоял с флажком и читал стихотворение:

«Пять в четыре
Пять в четыре
Пять в четыре,
А не в пять!»
В чем смысл этих строк? Это призыв — вы-

полнить первую пятилетку в четыре года. Можно 
ли придумать что-то более бессмысленное, чем 
«перевыполнение плана», — то, что дискредитирует 
саму природу планового хозяйства. Эта гонка — не-
ясная ни по смыслу, ни по форме (пять в четыре — 
ведь кто-то же это придумал) — стала причиной 
нового витка человеческих страданий.

«Среди заключенных появилось новое со-
словие — инженеры. Причина тому — постоянные 
настойчивые требования повышенных резуль-
татов, получать которые было нужно на старом, 

неприспособленном для поставленных целей 
устаревшем оборудовании. Кого-то нужно было 
обвинить в систематическом срыве сроков и ужа-
сающем количестве брака».

Высшей точкой развития ГУЛАГа Эпплба-
ум считает не пресловутый тридцать седьмой, 
а 1952 год — когда в лагерях сидело наибольшее 
количество заключенных, а система приобрела 
законченные и застывшие формы.

«Охранники брали взятки, хозяйственники во-
ровали, заключенные выискивали способы обойти 
лагерные правила». В силу газетного формата 
я привожу здесь только некоторые выводы, но 
уверяю: все они в книге подкреплены сотнями 
документов и свидетельств.

И вот получилось, что на кровавом тридца-
типятилетнем пути от хаоса к порядку система 
пришла к хаосу масштаба настолько циклопиче-
ского, что с миллионами несчастных съела и саму 
себя, оставив, однако, незарастающий шрам на 
теле страны и лице народа. Варлам Шаламов 
говорил, что писать о советских лагерях должен 
иностранец — так будет честнее. Энн Эпплбаум, 
описывая ужасы первого лагеря ГУЛАГа — Со-
ловков, — удивляется, что в наше время местная 
администрация выпустила подарочную открытку 
с видом лестницы, идущей к Секирной горе — той 
лестницы, с которой, привязав к бревнам, спускали 
вниз голых и измученных заключенных. Ее сму-
щает, что символ страданий и убийств сделали 
открыточным видом. 

Я был на Соловках, видел в местном магазине 
эту открытку и ничуть не удивился. Хотя знал, как 
эта лестница использовалась 80 лет назад. Я не 
заметил этой сквозящей жуткой нелепости. А аме-
риканка Энн Эпплбаум заметила. Из подобных, 
довольно тонких наблюдений и страшных личных 
историй и состоит книга «ГУЛАГ».

«Крестьянин Серегин, узнав о смерти Кирова, 
сказал: «Ну и фуй с ним». Серегин никогда не слы-
шал о Кирове и решил, что кто-то погиб в драке в 
соседней деревне. За эту ошибку ему дали десять 
лет». Однако главное сказано в самом начале этого 
исследовательского труда: «Если ГУЛАГ — неот-
ъемлемая часть как советской, так и российской 
истории, то он неотделим и от истории Европы». 
Это странное и страшное чувство — понимать, 
что с Европой нас связывает ГУЛАГ.

Дмитрий САМОЙЛОВ.

Как говорится, туристу — туристово, а юристу 
— юристово. Но юристы иногда становятся 
туристами, а туристы (иногда?) завтракают. 
Правда, не каждому туристу так везет, как Льву 
Семеновичу Симкину: раз-два — и в дамках, 
простите, в спецмагазине, где по спецценам 
продают спецколбасу, да еще и прикладывают 
к ней баночку красной икры («Кормушка»). И 
кто сегодня, кроме поколения «за 45», может 
вспомнить баночки «Завтрак туриста» с тушен-
кой или рубленой ветчиной, которые можно 
было достать только по блату?

Известный юрист, прекрасный адвокат, док-
тор юридических наук и неунывающий человек Лев 
Семенович Симкин представил нам свою новую 
книгу в жанре «Записки на манжетах» — серию 
коротких скетчей, зарисовок, сценок, выхваченных 
цепкой памятью из прошлого или хитрым взгля-
дом из настоящего. Автор пишет легко, весело и, 
главное, коротко — поэтому рассказики щелкаешь 
как семечки и не можешь оторваться. 

Вот сценки из советского прошлого. У кого 
из молодежи сегодня в лексиконе слово «блат»? 
Слово-то уходит, в эпоху товарно-денежных отно-
шений все предпочитают брать деньгами. А были 
времена, когда если не все, то многое доставалось, 
делалось, улаживалось и устраивалось по знаком-
ству и по блату. И юристы жили в той же системе 
координат, что и все остальные люди. Проглатывая 
книжку, узнаешь, что юристы — представители 
такой сухой и строгой профессии — в советское 
время тоже любили вкусно есть и подшучивать 
над сослуживцами… 

У поколения Льва Семеновича своя система 
знаков, отражающих реалии советского образа 
жизни. Его современники за двадцать-тридцать 
лет до перестройки уже вступили в сознательную 
жизнь. А жизнь взрослого обывателя брежневской 
эпохи помимо еженедельных политинформаций, 
ежемесячных партсобраний и проч. складывалась 
из мечты о дефиците и загранпоездке (которая, 
впрочем, тоже была частью мечты о дефиците). 

Знаковое значение в книжке приобретают вещи, 
цвета, запахи: вот, читая «Кормушку», я чувствую 
запах сырокопченой колбасы, вот, пролистывая 
«Водитель для Брежнева (сына)», вспоминаю 
иноземный скрип цветных пластиковых пакетов 
(которые, как верно заметил автор, «могли себе 
позволить состоятельные люди»), вот мой взгляд 
разбегается от палитры искусственных накладных 
ногтей, продающихся в странной заграничной 
полуподвальной лавке… А этот недосягаемый 
небесно-голубой цвет джинсовой рубашки…

Но не все же читать о еде и шмотках, надо 
бы узнать, что там в застойные годы происходи-
ло у юристов на работе. Бесплатные санатории, 
служебные машины и красивые квартиры при-
лагались к служебному месту — впрочем, к нему 
же прилагались и красивые умные жены. Так что 
надо было делать карьеру. Но и, прокарабкавшись 
наверх, успокаиваться было рано. С насиженного 
места можно было запросто слететь. Понизили в 
должности — понизился уровень жизненного ком-
форта, будешь ездить вместо «ЗИЛа» на «Волге», 
а то и пешком ходить («Русский Гамлет»). А если 
успел подсуетиться и показать начальнику свою 
готовность в любой момент бежать куда угодно по 
его щелчку («Помощник») — будешь вместе с ним 
перемещаться из одного ведомства в другое, гля-
дишь, и до генеральской квартиры дорастешь. 

В главе «Социализм с юридическим лицом» 
любящий парадоксы автор показал советское 
лицо юридической профессии: вселенскую тоску 
полунищих судей, грубость секретарей и мелких 
юридических чинов с вечно недовольной рожей, 
непробиваемость прокурорской системы, ру-
тинность практики подносить подарки любому 

чиновнику «от нас к вам» — просто так, на всякий 
случай, вдруг пригодится, и рутинность порядка 
такие подношения принимать — лишь бы брать по 
чину. Героям своих записок автор раздал псевдо-
нимы, но при всем обилии в стране юристов круг 
профессионального общения узок — прототипы 
героев легко угадываются. 

Но есть и те, о ком автор пишет с теплотой и 
привязанностью, — их имена он оставляет для па-
мяти благодарным потомкам: адвокат Семен Ария, 
поэт Римма Казакова, священник Глеб Якунин, 
режиссер Юрий Любимов, Валерия Новодворская. 
Глава «Они ушли» — серия замечательных историй 
из жизни дорогих автору людей. 

Из книги Льва Симкина получился бы от-
личный компьютерный квест на умение жить в 
советское время. В эпоху дефицита, талонов и 
распродаж было так мало нужно, чтобы стать 
счастливым. Купил сапоги по талону — и счастлив. 
Сейчас для счастья нужно намного больше. Чего 
именно, может быть, любви? И тут, как говорят 
одесситы, «их есть у нас». Вот вам про любовь 
по-старому, какая бывает только в приморских 
профсоюзных санаториях и подмосковных пансио-
натах («Все впереди»), а вот про любовь по-новому 
(«Объяснение в любви-1»). Перестраивайтесь, 
уважаемые профессора и доктора наук, халява 
кончилась! А если вы считаете, что бесплатную 
светлую любовь можно найти среди молоденьких 
студенток журфака, то сначала прочитайте рассказ 
«Операция «Пышка». А то как бы потом, как некото-
рым оппозиционерам и депутатам, не пришлось 
каяться в газетах в прелюбодеянии и отсутствии 
бдительности в общении с классовым врагом. 

Анита СОБОЛЕВА.

ИМПРОВИЗАЦИЯ НАСИЛИЯ
«ГУЛАГ» Энн Эпплбаум: история или мораль?

Михаил Зощенко приехал в гости к Михаилу 
Булгакову. Приехал, да еще с четырьмя чемо-
данами. Можно было и двумя обойтись, но уж 
слишком Михаил Михайлович неравнодушен 
к элегантным нарядам. Как не пощеголять 
лаковыми ботинками в столице! Именно с 
них и начинается выставка «Михаил Зощенко: 
мелочи жизни», которую Государственный 
литературный музей «ХХ век» привез в музей 
Михаила Булгакова. 

Почему сюда? Писатели были знакомы. Вме-
сте читали рассказы на литературном вечере в 
Ленинграде. Пусть стили Зощенко и Булгакова 
развивались в противоположных направлениях, 
у них было много общего: мощный талант, темы 
произведений, сатирический взгляд на советскую 
действительность. Их роднили абсолютная поря-
дочность и любовь к элегантной одежде. 

Выставка «Михаил Зощенко: мелочи жиз-
ни» — компактная, поместилась не просто в одной 
комнате, а в четырех оригинальных витринах-
чемоданах. Каждый из них воплощает опреде-
ленный период жизни сатирика и переносит в 
почти забытый советский быт 1920–1930-х годов. 
Смотришь на саквояжи, и вспоминаются слова 
Михаила Булгакова из «Путевых заметок»: «Чемо-
данчик был слишком мал. Кроме того, его нельзя 
было отапливать. И, кроме того, мне казалось 
неприличным, чтобы служащий человек жил в 
чемодане».

Первый хранит стильные черные ботинки, 
брючный ремень из козловой кожи и шелковые 
галстуки. Им бы мог позавидовать модник Михаил 
Булгаков. Вот деревянный мундштук. Зощенко был 
заядлым курильщиком. Боролся с ядовитой при-
вычкой до смертного одра, но так и не смог себя 
пересилить. В этом же сундуке свидетельство о 
смерти писателя.

В другом собраны артефакты, связанные 
с военным прошлым Зощенко. Как и Булгаков, 
Михаил Михайлович побывал на фронте Пер-
вой мировой: был ранен и произведен в штабс-
капитаны. Мало того что угодил под пулю, так еще 
и отравился «удушливыми газами из пушек», как 
указано в карточке из лазарета, которая обнару-
живается в «военном» сундуке. За все пережитые 
невзгоды литератора сполна наградили орденами: 
терракотово-золотой Святой Анной III и IV степе-
ней и Святым Станиславом II и III степеней — они 
тоже в дорожном саквояже. 

Ну а третий чемодан собрал в себе повсе-
девные мелочи домашнего мира Зощенко. В нем 
гармонично соседствует коробочка для патефон-
ных игл с шалью супруги Веры, мельхиоровым 
подстаканником и перьевой ручкой. Колода карт 
рассказывает о его любви к гаданиям. Друзья 
Зощенко рассказывали, что у него был талант 
предсказывать будущее. Все сбывалось безого-
ворочно. Здесь же — письма от читателей. 

— Он получал их мешками. Всем отвечал. Для 
него был очень важен контакт с людьми. По заказу 

продуктов из Елисеевского магазина 1937 года 
можно определить, что супруги Зощенко гото-
вились отпраздновать день рождения сына. Соб-
ственно, благодаря бумажке мы узнаем, что ели в 
довоенное время и по какой цене, — рассказывает 
директор ГЛМ «ХХ век» Наталья Арефьева.

Последний чемодан знакомит посетителей 
с наиболее драматичной главой биографии пи-
сателя. Речь идет о постановлении ЦК ВКП(б) 
«О журналах «Звезда» и «Ленинград», главными 
мишенями которого стали Михаил Зощенко и 
Анна Ахматова. Сатирик написал несколько писем 
Сталину, напрасно надеясь, что вождь захочет 
разобраться и помочь. Ответа не последова-
ло, а травля, наоборот, ужесточилась. От этой 
кампании Зощенко не оправился до конца своих 
дней. И здесь судьбы Михаилов переплелись. 
Вспомните громкую антибулгаковскую кампанию 
1930 года, когда Михаил Афанасьевич отправил 
письмо правительству СССР. Но тогда Сталин 
отозвался и позвонил литератору. 

Все экспонаты привезли из музея-квартиры 
Зощенко в Санкт-Петербурге, на базе которого 
в 2007 году создали ГЛМ «ХХ век». Ведь дом на ка-
нале Грибоедова известен не только тем, что в нем 
жил Зощенко. Это дом и Всеволода Рождествен-
ского и Николая Заболоцкого, а Вениамин Каверин 
написал здесь «Двух капитанов». А в квартире 
пушкиниста Бориса Томашевского сохранилась 

огромная библиотека, созданная по принципу 
«Что читал и мог читать Александр Сергеевич». 
Коллекция книг настолько разнообразна и богата, 
что Иосиф Бродский задержался из-за нее в гостях 
у Томашевских на несколько дней. Здесь висела 
посмертная маска Пушкина и стоял рояль Рихтера. 
Сейчас его нет: подарили Валерию Гергиеву. Тем 
не менее пока музей располагается всего в двух 
комнатах площадью 62 кв. м. Но дирекция наде-
ется расширить музейное пространство.

— Случались ли в жизни музея такие горь-
кие до смешного случаи, подобные тем, что 
описывал Зощенко? — спрашиваю у Натальи 
Арефьевой.

— Полно! Веселая история связана со сту-
лом Сергея Довлатова, который добыла наша 
сотрудница из его квартиры. После того как из 
нее уехали родственники Сергея Донатовича, 
квадратные метры «распилили» под коммуналки. 
В одной из комнат, где стоял стул, поселились 
чудовищные персонажи. У Иеронима Босха на 
полотнах краше. Сотрудница за тысячу забрала 
стул. Когда она отдала деньги, пьянчужки вдруг 
передумали и погнались за ней с матюгами: «Гони 
больше!». Она еле убежала. Зато теперь стул у нас. 
А еще власти пожертвовали нам бывшие военные 
склады под музей в центре Санкт-Петербурга. 
Мы обрадовались, уже было решили переезжать. 
Оказалось, здание — натуральные руины! Там 
просто минное поле с провалившимся полом и 
подземными колодцами под ним. Тепла, света и 
воды нет. Денег на ремонт не дали. Никто не вло-
жится, только если я выйду замуж за миллионера 
и выпрошу свадебный подарок! (Хохочет.)

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«ЗАВТРАК ТУРИСТА» ДЛЯ СОВЕТСКОГО ЮРИСТА
Литературный «квест» на умение жить

Выставку писателя 
открыли в музее 

Михаила Булгакова

ЗОЩЕНКО В ЧЕМОДАНЕ

Багаж Зощенко прибыл 
из Петербурга.

Сергей Чернов и Мария Звягинцева 
опробовали арт-объект.
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КРОССВОРД УТРАТА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинья, не забивае-
мая, а разбиваемая в черный день. 4. Охот-
ник с лисичками и сыроежками в «ягдташе». 
10. Полонез без музыки. 11. Памятник в виде 
граненого, сужающегося кверху столба. 13. 
Каждая незнакомка в лексиконе малыша. 14. 
Башмаки, хорошо горящие в печи. 15. При-
творное поведение на людях. 16. Подземная 
«ветка» дерева. 18. Царь в Древнем Египте. 
20. Единица измерения громкости звука. 22. 
«Недуг», что вызывает тополиный пух. 23. 
Стеклянная «груша» мощностью 60 Ватт. 24. 
Тридцать секунд между стартующими спор-
тсменами. 27. Традиционные слова «и я там 
был, мед-пиво пил» под занавес сказки. 30. 
Прибыльные картинки в газете. 32. «Крутой 
парень» в старину. 34. Тлеющая улика на месте 
преступления. 35. Место встречи отчисленных 
студентов призывного возраста. 36. Шутливое 
название телевизора. 38. Знак зодиака между 
Девой и Скорпионом. 39. Каждый музыкант в 
оркестре Спивакова. 40. Критерий расстановки 
фамилий в классном журнале. 41. Коврик, пле-
тенный из соломы или камыша. 42. Партийное 
поручение.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конструктивные замечания в 
адрес автора нового романа. 2. Высказывание во 
время мозгового штурма. 3. Пиджак, «призван-
ный в армию». 5. Строение земной поверхности. 
6. Высокопоставленный любовник секретарши. 
7. Парадная вереница демонстрантов. 8. Вы-
ведение новых сортов растений путем искус-
ственного отбора. 9. Командная игра, в которой 
мужская сборная России завоевала золотые 
медали на летней Олимпиаде-2012. 10. «Баран-
ка» рулевого на судне. 12. Овощ, «подаривший» 
название телепередаче с тринадцатью стульями. 
17. «Проклятье» острова, где живут несчастные 
люди-дикари. 19. Сосед, который каждый день 
приползает домой на бровях. 20. Кредитный до-
кумент, подписанный заемщиком. 21. «Цитрус» 
среди боеприпасов. 25. «Оборотень» в кювете 
фотографа. 26. Краткость и четкость изложения. 
27. Подсобное помещение для хранения при-
пасов. 28. «Битлз» по количеству участников. 
29. Морозный «макияж» на щеках красавицы. 
31. Окоп, где прячутся солдаты. 33. Ароматный 
красавец на клумбе. 34. Храбрость, за которую 
медаль дают. 37. Искусство, где «кадры решают 
все». 38. «Ноша» козла отпущения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выбоина. 4. Конвоир. 10. Соавтор. 11. Ребенок. 13. Очки. 14. Духи. 15. 
Лукавство. 16. Апатия. 18. Комета. 20. Трущоба. 22. Ватрушка. 23. Аэробика. 24. Сорванец. 
27. Зубрежка. 30. Аппетит. 32. Корыто. 34. Шелест. 35. Переделка. 36. Пост. 38. Вино. 39. 
Крыльцо. 40. Издание. 41. Реакция. 42. Палатка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Обои. 3. Неволя. 5. Опенок. 6. Вход. 7. Рафинад. 8. Арматура. 
9. Простота. 10. Складка. 12. Кутенок. 17. Интроверт. 19. Одобрение. 20. Тушенка. 21. Атрибут. 
25. Отпрыск. 26. Цыпленок. 27. Затмение. 28. Кипение. 29. Скипетр. 31. Стройка. 33. Опилки. 
34. Шарада. 37. Трюк. 38. Виза.

Несмотря на усилия властей, дошкольное 
образование в России остается недоступным 
для значительной части населения; в группы 
набивают по 50 детей, и воспитатели не успе-
вают их одевать-раздевать; железобетонные 
нормы пожарных и гигиенистов превращают 
детсады в стерильные, но безликие боксы; 
образовательные программы предельно 
заорганизованы, а малыши вместо игр го-
товятся к школе. Такова суть оказавшейся 
в распоряжении «МК» докладной записки о 
состоянии дел в системе дошкольного об-
разования, подготовленной специалистами 
Российской академии народного хозяйства 
и Государственной службы при президенте 
(РАНХиГС).

— Игнорирование особенностей развития 
ребенка в младшем возрасте чревато серьез-
ными, глубокими проблемами в его дальней-
шей жизни, в том числе в школьном обучении, 
следующем непосредственно за дошкольным 
периодом,— напоминают авторы исследования.— 
Мы все родом из детства, наше будущее стоит 
на нем, как на фундаменте. 

Однако надежность этого «фундамента», как 
следует из докладной записки РАНХиГС, вызывает 
серьезные опасения.

Прежде всего дошкольное образование по-
прежнему недоступно для существенной части 
российского общества. Сведенная было на нет к 
концу учебного года очередь желающих получить 
заветное место в детсадике в начале следую-
щего учебного года, то есть уже через два-три 
месяца после рапорта об успехах, практически 

возвращается к прежним показателям. Оно и 
понятно, ведь число желающих за счет «детей 
беби-бума» конца 2000-х годов постоянно рас-
тет, а количество детских садов до недавнего 
времени сокращалось. Так, по данным Феде-
ральной службы государственной статистики, 
лишь с 2008 по 2013 год оно сократилось более 
чем на 1000 единиц — с 45,6 тыс. в 2008 году до 
44,3 тыс. в 2013-м, тогда как число воспитанников 
возросло на 800 тысяч. 

Хуже того. «Стремясь ликвидировать очере-
ди, многие муниципалитеты решают вопрос за 
счет наполняемости групп. Из-за их стремления 

отчитаться по показателям увеличения охвата 
в некоторых регионах (например в Северной 
Осетии) количество детей в группе на одного 
квалифицированного воспитателя доходит до 
50 человек, — отмечается в докладной. — В ре-
зультате под угрозой оказались жизнь и здоровье 
детей, условия работы педагогов стали крайне 

тяжелыми — перегруженные воспитатели едва 
успевают одеть детей на прогулку. В нескольких 
регионах зафиксирован отток педагогических 
кадров из детских садов». 

При этом «если дети в возрасте от 2,5 года 
все-таки имеют возможность находиться в му-
ниципальных дошкольных учреждениях, то дети 

ясельного возраста (от двух месяцев и старше) 
такой возможности почти полностью лишены. 
Малышей до 1 года в системе дошкольного об-
разования в 2012 году было всего 1,3 тыс., а в 
2013 году ситуация еще ухудшилась. Практика 
сокращения ясельных групп ради дополнительных 
мест для «основного контингента» — дошколь-
ников 3–7 лет — получила развитие не только в 
Зеленограде и в Москве, но и во многих регионах 
России», констатируют исследователи.

Частично проблему могли бы решить частные 
детские садики за счет дотаций государства. 
Опыт такой уже есть. Но возможности реализо-
вать его нет: дело душат неоправданно жесткие 
требования Госпожнадзора и Медико-санитарной 
службы. И как итог — фактические запреты на 
открытие детских садов в освобожденных поме-
щениях жилых домов, да и официально разрешен-
ные садики, по наблюдениям исследователей, 
«превращаются в безликие, почти стерильные 
помещения, где на стенах нет места детскому 
творчеству, письменной коммуникации с роди-
телями, фотографиям и плакатам, хотя ни одно-
го случая возгорания по этой причине нигде не 
зафиксировано». 

Отдельная проблема — педагогические ка-
дры. В современном образовании, опирающемся 
на вариативность и разнообразие, фигура педаго-
га становится центральной. Но чтобы реализовать 
свое право на академическую свободу, он должен 
обладать соответствующими компетенциями, 
должен понимать, как именно строить образо-
вательный процесс в условиях вариативности. 
А в наших детсадах, отмечается в докладной, 

«обычно работают люди, подготовленные по 
устаревшей модели или вообще не имеющие 
профессиональной подготовки. Социальный 
статус профессии пока еще низок. Да и уровень 
зарплат дошкольных педагогов, которые явля-
ются самыми низкими в образовании, никак не 
соответствует самой высокой ответственности 
за судьбу ребенка». 

А в последние несколько лет, по данным ис-
следователей, появилась новая беда: «В системе 
дошкольного образования возникла жесткая 
ориентация детских садов на подготовку детей 
к школе, под которой обычно понимается только 
обучение чтению, счету и письму, хотя самым 
важным является мотивация ребенка, интерес 
к обучению в школе. Практика слишком раннего 
принудительного обучения детей с неизбежно-
стью приводит к исчезновению учебной мотива-
ции, и как следствие — к возникновению школьной 
дезадаптации и школьных неврозов». 

Ситуация с дошкольным образованием и в 
самом деле сложна, подтвердила «МК» главный 
научный сотрудник Института экономики РАН 
Людмила Ржаницына:

— Региональные власти рапортуют прези-
денту, что все дети охвачены детскими садами. 
Но это неправда! В садики даже в Москве берут 
только с двух с половиной лет. А мамочке-то по за-
кону выходить на работу через год, а при желании 
и через 8 месяцев после родов. Не решен и вопрос 
с квалификацией педкадров. А уж зарплаты вос-
питателей, несмотря на указы президента, — ниже 
низкого! Так что пока похвастаться нечем.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Специалисты назвали 
основные проблемы 

дошкольного 
образования в России

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты. Возврат 

квартир. т. 8-495-210-25-63
❑ юридическая помощь

т. 8-499-375-10-25
❑ юристы т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

 массажисток
т. 8-966-167-90-90

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

продаю

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от экземпляра,
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю

❑ РЕМОНТ квартир
т. 8-926-333-75-97

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-926-287-03-77

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! Север!
т. 8-925-039-82-11

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ утерян паспорт 
гражданина Ирака 
№ A6461072 на имя 
Сарбаст Ахмед Шериф. 
Прошу вернуть за 
вознаграждение.
т. 8(999)7702354. 
Контактное лицо: Сарбаст.

❑ грузоперевозки
т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Любой район. 

т. 8-965-180-34-65
❑ ОТДЫХ! т. 8-967-025-21-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых г. Мытищи

т. 8-968-850-83-30
❑ отдых м. "Варшавская"

т. 8-925-435-65-08
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых м. "Полежаевская"

т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки. т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42
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C 15 по 29 ноября в Москве пройдет 17-й 
Международный фестиваль «Новый евро-
пейский театр» (NET-2015). И впервые без 
поддержки Министерства культуры РФ. 
Слишком много лишнего, как выяснилось, 
организаторы NET написали в Фейсбуке — 
таков устный вердикт.

По словам устроителей фестиваля, NET уча-
ствовал в конкурсе и выиграл. Однако Минкульт 
отменил его результаты, не ответил в установ-
ленные сроки на запрос фестиваля о его даль-
нейшей судьбе. В устной форме было сказано 
следующее: руководители фестиваля Марина 
Давыдова и Роман Должанский должны поду-
мать, прежде чем высказываться в Фейсбуке. 
А по их мнению, эффективность фестиваля не 
учитывается. В прошлом году было получено от 
государства 5 миллионов, а выдано продукта 
на 50 миллионов. На этот раз фестиваль мог бы 
вообще не состояться, если бы не поддержали 
спонсоры, а также правительство Москвы и Де-
партамент культуры города Москвы. 

Из-за дефицита бюджета программа не 
будет столь обширной, как прежде, пришлось 
затянуть пояса. И если год назад в ней были пред-
ставлены знаменитые спектакли и режиссеры, 
то теперь в основном новые для Москвы имена, 
всего пять спектаклей из шести стран. Разве что 
испанский режиссер Давид Эспиноза уже бывал 
на NET в 2013 году. На этот раз он привезет «Мно-
го шума из ничего» Шекспира — театр объектов, 
своего рода микромир, который и в пространстве 
комнаты лучше рассматривать в бинокль. 

Впервые приедет Хорватский национальный 
театр имени Ивана Зайца во главе с режиссером-
радикалом Оливером Фрличем. Уроженец Бос-
нии, он работал на территории всей Югославии. 
Тема исторической памяти — одна из главных для 
него. Его спектакли вызывают на родине про-
тесты, их называют провокативными, а здание 
театра штурмуют ветераны войны, несогласные с 
заявлениями режиссера-пацифиста. Но в Москву 
он привезет не политический скетч, а «Гамлета», 
и примет участие в дискуссии на тему «Нацио-
нальный театр и национальная истерика». 

У французского танцовщика и хореографа 
Бориса Шармаца — радикальный подход ко все-
му, вплоть до взгляда на взаимоотношения тан-
цовщика и его тела. Название спектакля Manger, 
поставленного им в Национальном хореогра-
фическом центре Ренна и Бретани (Франция), 
можно перевести как «есть», «поглощать». Он 
об обществе потребления и играется в театрах 
и музеях. NET решил показать его в выставочном 
пространстве, где 12 танцовщиков будут сжимать 
листы бумаги и поглощать эту странную еду. 
Даже рот становится средством художественной 

выразительности. Отведав бумажной еды, актеры 
корчатся, издают странные звуки. Актуальный 
спектакль в эпоху импортозамещения. Кстати, 
на фестивальном постере изображен молодой 
человек, пожирающий бумагу. А в расписании 
показов запечатлены пустые корзины супермар-
кета, украшает которые только надпись NET. Для 
профессионалов Борис Шармац даст мастер-
класс, а делает он это крайне редко. Так что у 
москвичей будет уникальный шанс встретиться 
с ним. 

Спектакль «Земля» бельгийской группы 
Peeping Tom построен на смешении жанров 
— драмы и цирка, пантомимы и современного 
танца. Поставлен на сцене мюнхенского «Ре-
зиденцтеатра», который в 1989 году приезжал в 
Москву и участвовал в фестивале театров ФРГ, 
потрясшем публику. Литовский спецпроект 
фотошоу «Предчувствие Гона» по пьесе Марю-
са Ивашкявичюса «Гон» в постановке Живиле 
Монтвилайте соединяет фотографию, монологи 
и завершится вечерней дискуссией. 

Помимо зарубежных гостей в программе 
NET представлены и российские коллективы 

— Электротеатр «Станиславский» со «Стойким 
принцем», в котором задействован даже его 
руководитель Борис Юхананов. Он пообещал 
публике три акта Кальдерона и три кладбища. 
Мастерская Дмитрия Брусникина покажет спек-
такль «Сван». Перформанс «Интериоризация 
III» Веры Мартыновой и Алексея Коханова — 
художественное исследование пространства 
при помощи музыки. Участвовать в этом про-
екте будут неизвестные его авторам люди. С 
10 ноября с ними начнется работа, а уже 21-го 
мы сможем увидеть результат. Если у новоис-
печенных исполнителей есть вокальная подго-
товка — прекрасно, но и в случае ее отсутствия 
ничего страшного нет. Красоту авторы найдут в 
живом голосе как таковом. Завершат театраль-
ный марафон «Звуковые ландшафты» «Школы 
драматического искусства». 

В дни фестиваля будет работать клуб в по-
мещении Боярских палат СТД РФ. Там пройдут 
кинопоказы, лекции, обсуждения увиденного. 
Будут представлены документальные фильмы 
учеников Марины Разбежкиной и Михаила Уга-
рова. Состоится разговор о кинотанце. В один 
из вечеров гостем клуба станет Борис Шармац, 
чьи фильмы «Подъем» и «Медленная интродук-
ция» также можно будет увидеть. В обстоятель-
ствах фатального дефицита сложилась весьма 
изысканная программа.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОЧЕМУ МИНКУЛЬТ СКАЗАЛ NET — НЕТ
Танцующий рот и национальную истерику 
представят на Международном фестивале «Новый 
европейский театр»

Ранним утром 8 ноября оборвалась жизнь 
Андрея Яковлевича Эшпая — выдаю-
щегося композитора современности, 
ярчайшего представителя российской 
музыкальной культуры, блестящего пиа-
ниста, профессора, педагога... Автора не 
только академической музыки, но шля-
геров, знакомых каждому: «А снег идёт», 
«Москвичи (Серёжка с Малой Бронной), 
«Почему, отчего, и не знаю сам…», «Два 
берега»... Как признался «МК» его сын, 
кинорежиссер Андрей Эшпай, «он никог-
да не думал о смерти», поэтому, видимо, 
и не оставил завещания. Причиной кон-
чины мастера стал инсульт. 

Андрей Яковлевич Эшпай принадлежит к 
плеяде замечательных русских советских ком-
позиторов. Он прожил долгую жизнь — 90 лет. 
15 мая 2015 года мы отмечали его юбилей серией 
интереснейших концертов, приветствовали его, 
поздравляли, осознавая, что его жизнь и творче-
ство — это эпоха отечественной музыки. 

Эшпай был композитором, для которого 
не существовало двойных стандартов. Он пи-
сал великолепную киномузыку, песни, которые 
становились шлягерами, но при этом сочинял 
серьезнейшие произведения в академических 
жанрах: 9 симфоний, 2 концерта для фортепиано 
с оркестром, 4 концерта для скрипки и множество 
других симфонических сочинений в сложных жан-
рах. При этом и в академической музыке, и в легкой 
музыке он оставался самим собой. Его стиль был 
узнаваем всегда — и в песне «А снег идет» на стихи 
Евтушенко, и в музыке к фильму «Адъютант его 
превосходительства», и в Концерте для кларнета 
и струнного оркестра с арфой и литаврами. Эта 
профессиональная честность была свойственна 
Андрею Яковлевичу во всем: и когда он был пред-
седателем жюри конкурса Чайковского и выступил 
с резкой критикой ангажированности некоторых 
членов жюри, и когда он высказывал свое мнение 
по поводу системы преподавания в музыкальных 
вузах. Вероятно, его смелость и независимость 
формировались еще в те годы, когда он, окончив 
пулеметное училище и курсы военных перевод-
чиков, воевал на Первом Белорусском фронте и 
9 мая 1945 года встретил в Берлине. 

Андрей Яковлевич — осно-
воположник замечательной 
творческой династии. Его сын, 
Андрей Эшпай-младший, — 
замечательный кинорежис-
сер. Внучка Мария Эшпай — 
талантливая пианистка. 
Андрей Яковлевич Эшпай 
оставил после себя огром-
ное творческое наследие, 
разнообразное по жанрам 
и неисчерпаемое по глубине 
образов, красоте мелодий и бо-
гатству форм. 

Мы связались с сыном компози-
тора, кинорежиссером Андреем Андрее-
вичем Эшпаем. Вечером 7 ноября два Андрея 
разговаривали по телефону, обсуждали творче-
ские планы и насущные вопросы (Эшпай-старший 
как раз восстанавливался после переломов руки 
и ноги), сын собирался в гости к отцу в воскресе-
нье. Но в 6 утра Андрей Яковлевич тихо и мирно 
покинул этот мир...

— Умер гениальный композитор, мой отец, — 
сказал Андрей Андреевич «МК». — О смерти он 
никогда не думал... Не так давно состоялась пре-
мьера — балет в Германии. Были два юбилейных 
концерта, которые вел Федосеев. Но в воскресенье 
в 6 утра... инсульт. Да, он болел. Сломал руку и ногу, 
но восстановился, уже ходил. Говорил накануне: 

привези мне то, это... Я должен 
был приехать к нему. И вот ночью 
это случилось... его нет. Он ушел, 

ни о чем не думая. Завещания он 
не оставил, оставил свою музыку. 

Послушайте его симфонии и услы-
шите, что такое наша жизнь. Вообще 

с ним слово «смерть» не сочеталось. 
Он ходил всегда в светлых костюмах и 

никогда не думал о смерти. Несмотря на то 
что на 90-летие не получил ордена, который ему 
собирались дать, — отец ведь участник войны, 
чудом выживший... Орден для него имел значение. 
Он герой нашей страны, величайший композитор 
и прекрасный человек. Но мы своих героев не 
ценим. Так устроено у нас все. 

Алексей Шелыгин, композитор: 
«Невозможно переоценить значение Андрея 

Яковлевича для советской, русской музыки и для 
всего мирового музыкального пространства. Это 
фигура вселенского масштаба — в своих симфо-
нических произведениях, в балетах и песнях. Он 
владел огромным количеством жанров. Сложно на-
звать еще одного такого «всеядного» композитора. 

Он любил и джазовую музыку. Сам играл на рояле 
блестяще. Испытывал интерес ко всем стилям 
современной музыки. 

При этом, будучи наследником русской ком-
позиторской школы, на мой взгляд, был последним 
великим ее представителем. И что поразительно: 
всегда писал свежую и новую музыку. Он никогда 
не стоял на месте в своих творческих замыслах. 
Это может многому нас научить, композиторов 
более молодого поколения. Бесспорно, он всеми 
уважаемый, любимый патриарх. Его влияние на 
русскую композиторскую школу огромно. Он ра-
ботал до последнего... Особенно для кино. У них 
с сыном Андреем Эшпаем сложился великолеп-
ный творческий тандем. Например, его музыка к 
фильму «Русский перформанс» меня поразила 
своей абсолютной современностью. Можно по-
думать, что это сочинил молодой человек. Хочу 
еще сказать о его песнях: многие из них написаны 
полвека назад, но они и сегодня живы и не по-
теряли своей актуальности — они исполняются 
и цитируются».

Екатерина КРЕТОВА,  
Мария МОСКВИЧЕВА.

ОН УШЕЛ, 
НЕ ДУМАЯ 
О СМЕРТИ

Скончался великий 
композитор Андрей Эшпай
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СПОРТ
СКАНДАЛ

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Игорь ЛАРИН, 
обозреватель 
Russia-Hockey.ru

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

В ДОБРОМ ЗДРАВИИ
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ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

«Мы оказались на этом телеконкурсе, 
потому что здесь поют на русском язы-
ке, — объяснил их с Александрой Пах-
мутовой появление в финале соревно-
ваний молодых исполнителей Николай 
Добронравов. — Когда Аля (так Николай 
Николаевич называет супругу. — Т.Ф.) 
узнала, что на конкурсе такое требова-
ние, сразу сказала: «Я приду и все, что 
нужно, сделаю, чтобы в России пели по-
русски». С радостью побежала», — под-
дразнил он супругу.

— Я возражала как могла, — смеясь, отбива-
лась Александра Николаевна, чьи песни в канун 
ее дня рождения (9 ноября Пахмутова отметит 
свое 86-летие) звучали в полуфинале конкурса 
в исполнении претендентов на победу. Хотя по 
ее настроению было заметно, что действительно 
пришла на съемку с удовольствием. 

Строго говоря, не просто любовью к песням 
на родном языке объясняется эта точка зрения — 
соревноваться надо на русском! — знаменитой 
пары Пахмутова и Добронравов, дело еще и в том, 
что петь на английском — а этим условием грешат 
сегодня многие конкурсы — намного легче. 

Там совсем другие звуки, их проще произ-
носить при пении, объясняла мне в свое время 
Александра Николаевна; человек выигрывает 
конкурс, а потом оказывается, что по-русски-то 
петь он не может: на это его таланта и голоса уже 
не хватает. Отсюда и идет засилье английской 
песни в ущерб родной, русской.

Пока Александру Николаевну стилисты 
готовили к выходу («Я выгляжу как маркиза де 
Помпадур», — посмеивалась она, наблюдая за 
тем, как изменяет ее лицо грим и прическа), Ни-
колай Николаевич рассказал про их совместный 
отдых в Сочи.

— Мы в последний раз были на море в 85-м 
году. Потом, в 90-е годы, было как-то не до этого, 
приходилось много работать... Потом опять всё не 
складывалось, так вот и прошло 30 лет. И наконец 
мы выбрались в Сочи! Нам очень понравилось!

— Коля плавал с дельфином, — восторженно 
поделилась Пахмутова. — Не в дельфинарии, а в 
настоящем море! Такой хорошенький! Вынырнул 
просто рядом!

Как оказалось, Добронравов очень хоро-
шо плавает и до сегодняшнего дня заплывает 
далеко в море (22 ноября знаменитому поэту 
исполнится 87 лет). 

— Я подарила ему ласты, акваланг, — рас-
сказывала Александра Николаевна, — так он 
уходит в море, час нет чувака, полтора нет, потом 
появляется: «А я рыбу принес!». Все для семьи, — 
и Пахмутова снова рассмеялась.

 Между тем, пока знаменитые поэт и компо-
зитор запросто общались с журналистом «МК», 
конкурсанты трепетали перед выходом на сцену. 
Это и немудрено — у песен легендарных соавто-
ров полувековая история, их, как будто незнамо 
откуда, знает наизусть вся страна, даже те люди, 
которые родились уже после распада СССР, и эти 
песни принесли в народ поистине знаменитые 
исполнители. Кстати, некоторые произведения 
Пахмутовой и Добронравова имели пророче-
скую судьбу. 

Об одной — «И вновь продолжается бой» — 
Александра Николаевна рассказала отдельно: 
«Она была написана для финала 17-го съезда 
комсомола, это был 1987 год. Писали ее всю 
ночь с композитором и режиссером Виктором 
Бабушкиным, с ансамблем «Песняры» и Иосифом 
Кобзоном. Все было замечательно, и она прошла 
на съезде, а потом ее... запретили. И года два она 
вообще нигде не звучала. Нигде! Ладно бы сейчас, 
но тогда! Почему? Были ко мне претензии: зачем 
у меня там барабаны роковые? А они сладкие 
такие, барабаны эти! И к Николаю Николаевичу: 
что значит «юный октябрь впереди»? Сказали: «Вы 
что? Намекаете на новую революцию? На смену 
власти?» Кстати, да, так и случилось, только с 
датой немного ошиблись! Вот посмотрим через 
два года, хотя для нас, конечно, каждый год — 
это событие... Но в крайнем случае вы увидите, 
будут ли ее исполнять в 2017 году в столетие 
революции».

Будут ли петь про «юный октябрь» в 2017-м — 
это, конечно, всем нам еще надо дожить, чтобы 
узнать, но вот в тот вечер песен Пахмутовой про-
звучало просто море. И не только в исполнении 
молодых, полных тщеславия конкурсантов. Члены 

жюри также отдали должное творчеству знаме-
нитого тандема. В частности Диана Арбенина 
спела культовую песню «Нежность». «Нежность» 
удалась, и хотя сама рок-леди Ди заверила «МК», 
что ей не было сложно петь, чтобы высокоэнер-
гетичной, по-рокерски рваной и дерзкой, силь-
ной Арбениной показать нежность, ей пришлось 
опускаться в самые глубины собственной души, 
чтобы найти там созвучные песне эмоции.

Вообще, Диана на этом проекте просто 
блистала женственностью, которая раньше не 
была слишком уж ей свойственна. Она посто-
янно демонстрировала маленькие платья, и не 
только черное, как советовала всем женщинам 
незабвенная Коко Шанель, но и сочных, ярких 
цветов. 

А вот Валерий Леонтьев, выступив на кон-
курсе в очень редкой и нелюбимой для себя 
роли — вершителя судеб, оказался самым 
беспристрастным и неумолимым судией. Но, 
несмотря на всю безаппеляционность его ре-
шений, именно ему удалось на соревнованиях 
переломить и выстроить несколько творческих 
судеб: его решение оказалось судьбоносным 
для группы «N.E.V.A», которую маэстро отстоял 
и перед другими членами жюри, и даже перед 
организаторами конкурса, Юрию Кононову и 
Паулине Дмитриенко он дал столь ценные реко-
мендации по имиджу, что оба этих артиста, вняв 
советам, преобразились до неузнаваемости. Да 
и окончательное решение по самому звездному 
сыну и внуку шоубиза — Никите Преснякову, на 
этом проекте тоже пришлось принимать именно 
Леонтьеву. А телезрителям маэстро спел пре-
мьерную песню — блюз «Я уже там был».

Конкурс закончен. В его финале все члены 
жюри: Диана Арбенина, Елена Ваенга, Валерий 
Леонтьев и Владимир Пресняков — вместе ис-
полнили самую знаменитую песню Пахмутовой и 
Добронравова «Надежда». «У песен, как и у людей, 
свои судьбы, у «Надежды» — счастливая» — так 
сказала про свое, наверное, самое знаменитое 
творение сама Пахмутова. 

Ну что же, надежду, что кто-то из молодых 
исполнителей действительно со временем по-
полнит звездный десант, дал нам и завершив-
шийся телепроект. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 

За что запретили песню 
«И вновь продолжается 
бой»?

ПАХМУТОВА 
И ДОБРОНРАВОВ 
ПРЕДСКАЗАЛИ 
РЕВОЛЮЦИЮ

Жена мужу:
— Что ты такой невоспитанный! Приедет 
мама в гости — ты ее никуда не сводишь, 
не свозишь!
Муж:
— А что толку! Она всегда обратно дорогу 
находит.

Чувство черного юмора — как ноги: у кого-то 

есть, а у кого-то и нет.

Чтобы показать, кто в доме хозяин, Иван 
три часа тыкал кота носом в документы на 
квартиру.

Если в дамскую сумочку не влезает буханка 
хлеба, баночка майонеза и замороженная 
курица, то фигня это, а не сумочка!

— ...Надень то, в чем тебе удобно. 
— Но я не могу ходить в одеяле!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Григорий Кулик (1890–1950), военачальник, 
Маршал Советского Союза
Неделин Митрофан (1902–1960), главный мар-
шал артиллерии, Герой Советского Союза
Пахмутова Александра (1929), композитор
Ситтель Мария (1975), телеведущая
Тургенев Иван (1818–1883), классик
Шумаков Валерий (1931), ученый, хирург

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -3…-1°, днем 
в Москве 1…3°. Облачно, небольшие осадки, 
местами слабый гололед, слабая гололедица, 
ветер ночью южный, юго-восточный, 5–10 м/с, 
днем юго-восточный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 7.48, заход Солнца — 16.37, 
долгота дня — 8.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем слабая геомагнитная 
буря, вечером небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день против фашизма, ра-
сизма и антисемитизма.
1906 г. — сигнал о помощи, известный как 
SOS, впервые передан американской компа-
нией IRT.
1911 г. — парижанин Жорж Клод запатентовал 
неоновую рекламу.
1940 г. — в советских школах введено обязатель-
ное преподавание иностранного языка.
1989 г. — падение Берлинской стены. Открытие 
государственной границы между ФРГ и ГДР.

Валерий Леонтьев  
и Диана Арбенина.

  Ламине Диак, который был аре-
стован в Париже, уже выпущен из 
тюрьмы под денежный залог. Него-
же, конечно, 82-летнему дедушке, 
отцу 15 детей, внуков не считаем, 
сидеть за решеткой. «Гоже ли» ему 
было принимать денежку за вовре-
мя закрытые на допинговые нару-
шения глаза, или, по «гуляющей» 
информации, за откладывание 
санкций для российских атлетов — 
вопрос для специально обученных 
людей. Пусть работают.

Итак, бывший президент Международ-
ной ассоциации легкоатлетических федераций 
(IAAF) Ламине Диак обвиняется в получении 
взятки в размере около миллиона евро за со-
крытие положительных допинг-тестов рос-
сийских спортсменов. Вместе с сенегальцем 
были арестованы и его адвокат, и бывший глава 
антидопингового департамента IAAF Габриэль 
Долле. Один в поле никогда не воин, тем более в 
вопросе трех «д» — дела, допинга и денег. Были, 
наверное, и еще люди в IAAF, которые и помогли 
Диаку в 2011 году «не заметить» положительные 
пробы шести российских атлетов (кто-то из от-
мазанных, по утверждениям источников, даже 
принимал участие в Олимпиаде-2012). 

IAAF в официальном заявлении подтверж-
дает, что благодаря отдельным расследованиям 
независимой комиссии ВАДА и независимой 
комиссии по этике IAAF (по обвинениям, касаю-
щимся антидопинговых правил IAAF) открыто 
дело французской полиции. Организация, есте-
ственно, полностью сотрудничает с полицией в 
этом расследовании, а французская полиция 
действует на основании информации, которую 
ей предоставило Международное антидопин-
говое агентство (WADA).

И больше пока IAAF не будет ничего 
комментировать. 

Что мы должны и можем сделать в этой 
ситуации?

Во-первых, ничего. 
Во-вторых, а надо ли?
Классическое «что лучше: ужас без конца 

или ужасный конец» актуально для российской 
легкой атлетики как никогда.

Если все эти допинговые, подкупные, 
продажные и т.д. дела не закончить, прояс-
нив все вопросы, этот ужас без конца будет 
продолжаться.

Правда, мы думали, что ужасный конец уже 
пережили. Есть вычищенная (хочется думать, все 
же так) команда, новый тренер, новый (будет) 
президент.

И есть новая жизнь, легкости которой никто 
не обещает, но и грязи (хочется вновь думать, 
все же так) не планирует.

То ли уже переполнилась чаша пере-
живаний, то ли в обвинениях пока нет ничего 

внятно-конкретного, но лично меня почему-то 
история Ламине Диака, напрямую связываемая 
с нашей страной, никак почти не взволновала. 
Это вообще уже даже норма — что в политике, 
что в спорте: ушел кто-то с должности — надо 
вскрывать грехи. 

Можно подумать, пока рулил — грехи те 
были «вроде как» достоинством.

Обвинения в адрес руководства, включая и 
тогдашнего президента IAAF Ламине Диака, про-
звучали еще в сенсационных расследованиях 
немецких и британских журналистов. В основу 
были положены данные из базы IAAF, и ставилась 
под сомнение чистота результатов, показанных 
сотнями спортсменов с 2001 по 2012 год. 

Нашим, как известно, досталось сильно. 

Тогда же, в фильме ARD Ханса Зеппельта, мара-
фонка Лилия Шобухова заявила, что передала 
(через ВФЛА) за право выступить на Олимпий-
ских играх 2012 года 450 тысяч евро. А когда была 
дисквалифицирована, то попросила вернуть 
деньги, но получила назад не все. А IAAF сначала 
через спортивный арбитражный суд Лозанны 
увеличила срок дисквалификации Шобуховой до 
трех лет с хвостиком, но затем ВАДА сократило 
его и разрешило спортсменке выступать — «за 
содействие расследованию». В общем — чудны 
дела твои, легкая!.. А может, содействие-то и 
«посадило» Диака? Тоже классическая палка о 
двух концах. Нам помогал, но помог не всем, за 
что и ответит. То, что расследование касается 
нескольких допинг-тестов российских легкоатле-
тов, но само дело может затронуть спортсменов 
и из других стран, нисколько не сглаживает си-
туацию. Про нас всегда будут говорить больше. 
Но когда-нибудь и это закончится. 

Жаль убитое допингом и взятками поколе-
ние спортсменов. Жаль тех, кто так и не пришел 
из-за этого в спорт. Что делать в глобальном 
смысле, мы знаем. А кто виноват — наверное, 
узнаем и это. Но это будут всего лишь имена, 
от которых теперь «ни жарко, ни холодно». И от 
которых теперь ничего не зависит. 

Легкой атлетике надо бежать дальше. 
Побежит.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

  7 ноября в Москве  завершились 
соревнования по женской борьбе 
в рамках командного Кубка евро-
пейских наций. Сборная России 
уверенно завоевала «золото», 
Украина — вторая.
Вот как «МК» прокомментировал турнир 

и нашу победу первый вице-президент Фе-
дерации спортивной борьбы России Омар 
Муртузалиев, курирующий женскую борьбу:

— Команда выступила действительно 
блестяще: Кубок европейских наций останет-
ся в России. Особенно я хотел бы отметить 
Любу Овчарову (до 60 кг) — это молодая спор-
тсменка, ей 20 лет, она двукратная чемпионка 
мира среди юниоров. Молодость всегда дает 
преимущества: Люба не осторожничает, риску-
ет, все время атакует. За плечами нет багажа 
титулов, званий и так далее. Ей только и по-
казывать настоящую борьбу, и она это делает! 
Молодец! Хотелось бы пожелать Любе, чтобы 
она закрепилась в команде.

В целом мы сейчас увеличиваем количе-
ство тренеров, подтягиваем ребят, которые 
уже не борются, приглашаем их работать — они 
еще молодые, с ними девочкам, может быть, 
легче общаться, находить понимание. И наша 
работа в этом направлении дает надежду, что 
команда успешно пройдет подготовительный 
период к Олимпийским играм и выступит на 
«отлично». Должно быть «золото» в Рио — одно-
значно! И еще — несколько медалей.

...Отмеченная Муртузалиевым 2-кратная 
чемпионка мира среди юниоров  Овчарова — 
из города Белореченска Краснодарского края. 
Как удалось выяснить из ее интервью «МК», в 
борьбу Люба попала случайно:

— Я училась в шестом классе, до этого за-
нималась в разных спортивных секциях, ходила 
на гандбол, на плавание. Но толком серьезно 
ничем так и не увлеклась. А мой одноклассник 
пошел на борьбу, я попросила его взять меня 
с собой. В итоге он ушел, а я так и осталась. 
Занимаюсь уже 6–7 лет.

— А как с молодыми людьми? Их 

не пугает тот вид спорта, который ты 
выбрала?

— В основном в моем окружении мальчи-
ки, которые тренируются вместе со мной, они 
поддерживают меня, становятся в спарринги, 
учат меня чему-то, ругают даже. А вообще в 
нашем городе я одна девушка в спортзале, 
но сейчас начали набирать малышей-девочек, 

поэтому надеюсь, что скоро у меня появится 
женская компания.

— Чего ты хочешь добиться в 
спорте?

— Конечно, очень хочу стать олимпийской 
чемпионкой. И мне кажется, нет такого спор-
тсмена, который не мечтает об этом...

Елизавета КРЫЛОВА.

Женская сборная России в Москве оказалась сильнее всех

От Кубка наций — 
к олимпийскому «золоту»!

Грязный хвост 
Ламине Диака 
в 1 млн евро

Закрытые глаза королевы 
спорта
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ВАЖНОВАЖНО

8 российских участников легко-
атлетического турнира на Играх 
XXX Олимпиады в Лондоне попа-
дают под подозрение в даче взятки 
тогдашнему руководству ИААФ для 

сокрытия фактов употребления запрещенных 
лекарств. По сообщениям британских источ-
ников, общая сумма составила 1,2 млн евро 
— и некоторые из этих атлетов впоследствии 
вошли в число чемпионов и призеров 
Олимпиады-2012.
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Сборная России открыла сезон в Финляндии 
на первом этапе Евротура — «Кубке Карьяла», — 
одержав одну чистую победу в трех матчах. 

Итоги турнира для нашей команды неодно-
значные. Скажем, год назад на этом этапе сборная 
взяла четыре. Но если осенью-2014 в регулярном 
чемпионате КХЛ даже не объявлялась пауза на 
Евротур и сборная играла в Финляндии в сверхэк-
спериментальном составе, то сейчас мы выставили 
лучшие силы. Фактически это была репетиция 
двух главных турниров сезона, которые пройдут 
в Москве, — декабрьского Кубка Первого канала 
и майского чемпионата мира в Москве. Поэтому и 
спрашивать с команды нужно по максимуму — по 
гамбургскому, а точнее, по московскому счету.

Пожалуй, из трех игр в московский актив мо-
жем занести лишь одну. Со шведами (6:3), которых 
мы, кстати, в похожем эффектном стиле остано-
вили в четвертьфинале последнего чемпионата 
мира, а также в полуфинале годом ранее. Похо-
же, на европейской арене шведы стали нашими 
«клиентами». Увы, не менее традиционным стало 
и поражение от финнов (1:2), которым мы уступили 
и на чемпионате мира в Праге, и на последней 
Олимпиаде. Самое тревожное то, что на «Кубке 
Карьяла» именно финская команда процентов на 
60–70 предстала в составе, близком к майскому 
московскому. В этом плане с финнами в Хельсинки 
могли конкурировать только мы, ведь и наш состав 
на ЧМ процентов на 70 останется прежним.

Перед «Кубком Карьяла» очень много говори-
лось о новом образе сборной России — «Красной 
машине». В российской прессе, которая истори-
чески очень восприимчива к североамериканским 
заимствованиям (Red Machine — так в восьмиде-
сятые годы прошлого века в НХЛ именовали со-
ветскую сборную), новый бренд прошел на ура. При 
этом не все в России обратили внимание на то, что 
перевод «Красная машина» не совсем точен. Севе-
роамериканское machine — это скорее механизм, 
агрегат, аппарат, а выражение red machine по сути 
означает «красный победный конвейер». 

Современное же поколение россиян, которое, 
к сожалению, не помнит доминировавшей в ми-
ровом хоккее советской сборной, воспринимает 
новый бренд сборной в духе времени. То есть 
скорее как некое гламурное авто из элитарного 
автопарка, например, как красный «Феррари» или 
«Ламборгини». Думаю, нам, прессе, еще нужно 
будет поработать, чтобы новое поколение про-
никлось былым победным духом «красного хок-
кейного конвейера».

На «Кубке Карьяла» мы если и увидели го-
ночную машину, то не красную, а сине-белую. Ту 
самую, которая в четвертьфинале в Сочи отправила 
нас в кювет и умчалась в прекрасное олимпийское 
далеко. Как ни странно это прозвучит, но «Кубок 
Карьяла» был наиболее значимым, если хотите, 
тестовым, для самого авторитетного хоккеиста 
сборной России — 32-летнего капитана команды 
Ильи Ковальчука. Учитывая, что в НХЛ «Вашингтон» 
рассматривается как один из фаворитов сезона, 
шансы на приезд в сборную Александра Овечкина 
(капитана сборной-2014, которая, кстати, как раз и 
штамповала победы, как «красный конвейер» вось-
мидесятых) минимальны. Значит, именно Коваль-
чук, как и в серебряной Праге-2015, должен стать 
лидером, капитаном национальной команды. 

Не секрет, что этот сезон — едва ли не самый 
трудный в карьере нападающего. Старт регуляр-
ного чемпионата в СКА популярному форварду не 
удался — в сборную он приехал лишь с четырьмя 
шайбами (не входит даже в число 50 снайперов 
чемпионата) и худшим в клубе показателем по-
лезности «-9». Таким образом, в Хельсинки по-
пулярный форвард мог ситуацию переломить.
Получилось ли это у Ковальчука — сказать крайне 
трудно. Илья, увы, вновь показал чрезвычайно 
противоречивый хоккей. Из огня да в полымя его 
бросало в каждом матче. 

В первой и ключевой встрече с финнами 
именно он забросил единственную шайбу рос-
сиян, но в то же время именно его удаление на 
10 минут, по сути, лишило команду шансов на 
возвращение. Игру со шведами Илья прошел по 
антифинскому сценарию — начал с удаления, а 
завершил голом в пустые ворота. Ну а во встрече с 
чехами Ковальчук запомнился в основном тем, что 
его начал критиковать даже обычно толерантный 
телекомментатор, выговаривая за регулярные 
броски мимо ворот. В общем, противоречивый 
Ковальчук стал символом этого противоречивого 
турнира. И поучительного.

Впрочем, до чемпионата мира в Москве ровно 
полгода, еще есть время поработать над дизайном 
и движком. Чтобы наша «хоккейная машина» ни в 
коем случае не стала другой традиционной для 
России красной машиной. Пожарной…

ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ 
КОВАЛЬЧУК

Бывший и новоизбранный 
президенты IAAF.
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